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R. R.MADRID

Que Fitur es una feria es algo obvio,
pero más que en el sentido de
muestra de cosas o exposición, es-
tá claro que es un lugar, como en el
Real de Sevilla, donde ver y ser vis-
to y donde mostrar las mejores ga-
las de cada pueblo, ciudad o país.
Sevilla y su provincia llegan al pa-

bellón 5 de Ifema con los deberes
hechos después de un 2022 donde
los datos turísticos se han acercado
mucho a los del mítico 2019, el año
récord. Después de la visita de los
Reyes al pabellón donde está toda
la oferta turística andaluza, el
stand de Sevilla se ha convertido en
una representación de los munici-
pios y la capital de esta provincia.

Como señaló el presidente de la
Diputación, Sevilla se muestra
“como una marca perfectamente
asentada en el mercado nacional,
representando a 106 municipios
que tienen, cada uno, recursos sin-
gulares que mostrar para atraer a

visitantes de todo el mundo”. Por
el stand pasaron los alcaldes y al-
caldesas de una veintena de muni-
cipios, no todos para presentar sus
productos. Algunos, como el de
Carmona, Juan Ávila, aprovechó
la visita del presidente de la Junta

de Andalucía, Juanma Moreno,
para fotografiarle con un cartel de
la candidatura de Carmona a pa-
trimonio de la humanidad.

Además se dieron a conocer lu-
gares para descubrir la provincia
como el Museo de la Mujer en el

Flamenco de Arahal, la renova-
ción de la imagen turística de Az-
nalcóllar, o el Bulevar del Caram-

bolo en Camas un recorrido al aire
libre que muestra una buena par-
te de todo el tesoro encontrado en
ese lugar. También se llevará a ca-
bo la rehabilitación de la antigua
Casa Consistorial como Centro de
Interpretación del Yacimiento y
Tesoro del Carambolo.

Y cinco municipios de la comar-
ca de Écija, la propia localidad as-
tigitana, Fuentes de Andalucía, La
Campana, La Luisana, El Campillo
y Cañada Rosal, se han unido para
sacar adelante de forma conjunta
el proyecto Tierra de Contrastes y
el Castillo de las Guardas ha mos-
trado los tres paisajes que se pue-
den encontrar en su término mu-
nicipal. La naturaleza de El Ron-
quillo o la renovación en el turis-
mo de El Viso del Alcor son otras
de las prendas que Sevilla ha pues-
to en el escaparate de Fitur.

Un escaparate para
mostrar lo mejor de
la provincia al mundo

El ‘stand’deSevilla

seconvirtióayerenel

perfectoembajadorde los

municipiosyde lacapital

M. G.

Villalobos con los alcaldes de la provincia y la delegada de Turismo.
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SUSANA ALCELAY / G. D. VELARDE 

MADRID 

N
uevo aviso del Banco de Es-
paña sobre la estabilidad del 
sistema público de pensio-
nes: el gasto se disparará de 

forma «notable» en las próximas tres 
décadas y sería necesario crear mu-
cho más empleo si lo que se quiere es 
alinear el desembolso con países como 
Alemania o Francia, un 30% inferior. 
El toque de atención del organismo 
llega en un momento delicado para el 
Gobierno, que se enfrenta a la fase de-
cisiva de la reforma de pensiones y con 
muchos problemas para rendir cuen-
tas a Bruselas en las próximas sema-
nas. Con la presión añadida de que la 
generación del ‘baby boom’ ya ha ate-
rrizado en el sistema de pensiones y 
que las nóminas en España son las ter-
ceras más generosas de la Unión Eu-
ropea tras Italia y Grecia.  

La negociación, que se ha converti-
do en un nudo gordiano de difícil so-
lución para el ministro de Seguridad 
Social, José Luis Escrivá, se tambalea 
entre el rechazo frontal de empresa-
rios y sindicatos al plan del ministro 
para cerrar la reforma de las pensio-
nes, en el que se incluye el destope de 
las bases máximas de cotización y la 
ampliación del periodo de cálculo, y 
unos mínimos de sostenibilidad finan-
ciera del sistema que exige Bruselas 
para convalidar las reformas compro-
metidas en el Plan de Recuperación. 
De hecho, este punto del equilibrio pre-
supuestario es el que más condiciona 
las negociaciones en la mesa de diálo-
go social. 

Y mientras esto sucede, el Banco de 
España vuelve a encender todas las alar-
mas. En un estudio sobre ‘El gasto en 
pensiones en España en comparativa 
europea», la institución que dirige Pa-
blo Hernández de Cos recuerda que 
nuestro país supera ligeramente a la 

media de los países de la Unión Euro-
pea en gasto en pensiones en porcenta-
je del PIB. Y alerta de que las pensiones 
medias en relación con el salario medio 
(tasa de beneficio) alcanzan en España 
el tercer valor más alto de la Unión Eu-

ropea. Únicamente hay dos países eu-
ropeos, Grecia e Italia, que registran una 
tasa de beneficio superior a la españo-
la: un 36,2% y un 16,4%, respectivamen-
te. Dichos países son, de hecho, los que 
presentan la mayor ratio de gasto en 
pensiones sobre el PIB en la UE.  

En el trabajo, realizado con datos de 
2019, el regulador recuerda que el gas-
to del sistema de pensiones español 
(12,7% del PIB) está por encima de la 
media simple de la UE (10,4%) y que es 
similar al promedio ponderado de esta 
región, en la que existe una elevada he-
terogeneidad por países. Asegura, por 
ejemplo, que en 2019 el tamaño del sis-
tema de pensiones español, en relación 
con el nivel de la actividad económica, 

estaba por debajo del de seis países de 
la UE: Grecia, Italia, Portugal, donde el 
coste sobre el valor de su economía do-
méstica rondó el 15%, y Francia, Aus-
tria y Finlandia, que alcanzaron valo-
res del 14,7%, el 14,1% y el 13,3% del PIB, 
respectivamente.  

Al hilo del gasto, la entidad ha aler-
tado de la «notable presión al alza» del 
gasto en pensiones en las próximas dé-
cadas y su recomendación pasa por crear 
más empleo. «Algo más del 40% de di-
cho aumento podría ser compensado si 
la tasa de empleo se elevara hasta al-
canzar el nivel que dicha tasa registra 
en Alemania», asegura el organismo. 

Entre las conclusiones del trabajo 
del Banco de España está que nuestro 
país presenta, respecto a la UE, un me-
nor envejecimiento de la población, 
una cobertura del sistema de pensio-
nes más baja y una menor participa-
ción de los salarios en el PIB, aspec-
tos todos ellos que tienden a conducir 
a un menor gasto en pensiones. En 
contraposición, precisa que una tasa 
de empleo en España relativamente 
reducida y una cuantía de las presta-
ciones en relación con el salario me-
dio comparativamente elevada son 
factores que impulsan el gasto en pen-
siones en España respecto al de nues-
tros socios de la UE.  

Respecto a los salarios, el trabajo 
asegura que España presenta un nivel 
de participación de los sueldos en el 
PIB que se sitúa en la parte baja de la 

El Banco de España alerta 
de que el gasto en 
pensiones se dispara por 
la presión de los ‘boomers’

∑ El regulador avisa de que España  
es, tras Grecia e Italia, el país con  
las pensiones más generosas de la UE 

∑ Cree que más del 40% del desembolso 
extra se compensaría con una tasa de 
empleo similar a la media europea

ABC

En % del PIB.  En 2019

G
re

ci
a

It
a

li
a

F
ra

n
ci

a

A
u

st
ri

a

P
o

rt
u

g
a

l

F
in

la
n

d
ia

E
sp

a
ñ

a

B
él

g
ic

a

D
in

a
m

a
rc

a

P
a

ís
es

 B
a

jo
s

A
le

m
a

n
ia

P
o

lo
n

ia

S
u

ec
ia

C
ro

a
ci

a

E
sl

o
v

en
ia

L
u

x
em

b
u

rg
o

C
h

ip
re

E
sl

o
v

a
q

u
ia

R
ep

. C
h

ec
a

E
st

o
n

ia

R
u

m
a

n
ía

B
u

lg
a

ri
a

L
et

o
n

ia

H
u

n
g

rí
a

L
it

u
a

n
ia

M
a

lt
a

Ir
la

n
d

a

Fuente: Eurostat (SEEPROS)

Gasto en pensiones en los países de la Unión Europea

0

0,5

1,0

1,5

2,0

Promedio simple de la UE

Promedio ponderado de la UE

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 41

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/01/2023

 España

 29 853 EUR (32,411 USD)

 93,00 cm² (14,9%)

 2016 EUR (2189 USD) 

distribución de los países de la UE, lo 

que redundaría en un menor gasto en 

pensiones. Por ejemplo, dicha partici-

pación es un 20,3% más baja que en 

Alemania o un 6,7% menor que en Fran-

cia. Existen, sin embargo, países eu-

ropeos donde la participación de los 

salarios en el PIB es más pequeña que 

en España. Por ejemplo, dicha varia-

ble es un 23,2% y un 19,7% menor en 

Grecia y en Italia, respectivamente.  

Semanas decisivas 

Esta nueva advertencia sobre la ele-

vada senda de gasto en las pensiones 

llega en un momento en el que las nó-

minas se han ligado al IPC, y después 

de que la Comisión Europea haya exi-

gido al ministro de Seguridad Social 

que las medidas que faltan por ver la 

luz deberán asegurar que el gasto so-

bre el PIB se mantiene estable en el 

entorno del 12% en las próximas déca-

das.  

Es por ello que el ministro Escrivá 
busca la cuadratura del círculo en la 

negociación. Por un lado la CEOE re-

chaza de plano la subida de las bases 

máximas de cotización al suponer una 

nueva vuelta de tuerca a los costes la-

borales que soportan las empresas, 

mientras que los sindicatos UGT y 

CC.OO. ya han comunicado al titular 

de la Seguridad Social que no pasarán 

por el aro de un aumento de años co-

tizados para el cálculo de la pensión al 

suponer en la mayoría de casos una re-

ducción de las pagas. Ello, a pesar de 

que la versión del Ejecutivo es que la 

ampliación de 25 a 30 años cotizados 

pudiendo descartar los dos peores tie-

ne un efecto neutro sobre las pensio-

nes. Esta ampliación también la recha-

za Unidas Podemos, bloqueando tam-

bién el camino del pacto parlamentario.  

Así, el Ejecutivo trata de amarrar 

un acuerdo de mínimos estos días que 

sea presentable ante Bruselas y que 

no haga saltar las costuras del diálo-

go social con los sindicatos ni impo-

sibilite el visto de bueno de Unidas Po-

demos en el Congreso. 
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ABC 

SEVILLA 

El Puerto de Sevilla ha hecho balan-
ce de la evolución del turismo de cru-
ceros en 2022 en el marco de la Feria 
Internacional de Turismo (Fitur), que 
se celebra en Madrid estos días. El pa-
sado año, el número de escalas ascen-
dió a 76, dato que incluye las llegadas 
de la Belle de Cadix y del resto de cru-
ceros que visitaron la ciudad. Esta ci-
fra supone un incremento del 316 por 
ciento respecto a 2021, ejercicio mar-
cado aún por las medidas contra el 
coronavirus, y se aproxima a los da-
tos prepandemia. En 2019 se alcan-
zaron las 93 escalas, y en 2018, 76. 

En una nota de prensa, la Autori-
dad Portuaria de Sevilla ha manifes-
tado que, respecto al número de cru-
ceristas, éste ha sumado los 15.140 
pasajeros, un 351 por ciento más que 
en 2021. La cifra también se acerca a 
los datos de las anualidades previas 
a la pandemia, ya que en 2019 se su-
peraron los 20.000 cruceristas y en 
2018, 15.000. Además, 2022 se ha ca-
racterizado por la pernoctación de 
los cruceros en la ciudad una o dos 
noches, siendo esta tendencia cada 

vez más habitual. «En 2023, estima-
mos superar las 80 escalas según las 
solicitudes recibidas y los viajes de 
la Belle de Cadix, que tiene como puer-
to base Sevilla», ha anunciado el pre-
sidente del Puerto, Rafael Carmona. 

Según la información facilitada por 
las navieras, destacaron las escalas 
de Azamara Cruises, que visitó la ciu-
dad en ocho ocasiones durante los 
meses de marzo, abril, mayo, junio, 
septiembre y noviembre con los bu-

ques Azamara Quest y Pursuit. Tam-
bién repitió escala en el mes de no-
viembre el crucero Europa, de la com-
pañía Hapag Lloyd Cruises, uno de 
los de mayores dimensiones que ac-

cede a los muelles sevillanos, con 198 
metros de eslora. 

Por otro lado, atracaron en el Mue-
lle de las Delicias los cruceros Ham-
burg, Hanseatic Nature, Le Bougain-
ville, Silver Whisper, Le Lyrial, Nau-
tica, Clio, Insignia, Scenic Eclipse, 
Serena, Silver Wind y Silver Cloud, 
Corinthian y los buques de expedi-
ción World Voyager y Explorer. En 
cuanto a yates y megayates, en 2022 
hicieron escala trece embarcaciones 
de alta gama, coincidiendo con la pri-
mavera y el otoño. 

«Puerta del mar a Sevilla» 

«La oferta del puerto sevillano como 
origen y destino de cruceros y yates 
es única», destacó el presidente de la 
Autoridad Portuaria de Sevilla, Ra-
fael Carmona, durante su participa-
ción en Fitur. «Navegar por el Gua-
dalquivir es una experiencia inolvi-
dable, desde la desembocadura, donde 
el mar se convierte en ría, el paso por 
Doñana, arrozales, municipios ribe-
reños y por la puerta del mar a Sevi-
lla -la esclusa-, hasta el atraque en el 
centro de la ciudad», ha subrayado el 
presidente. 

Durante los próximos días, una co-
mitiva de la Autoridad Portuaria par-
ticipa en la Feria Internacional de Tu-
rismo para promocionar la oferta del 
puerto sevillano como origen y des-
tino de cruceros. Desde el stand de 
Andalucía, en el pabellón 5, y de Puer-
tos del Estado, en el pabellón 10, los 
representantes de la APS mantendrán 
encuentros con las principales com-
pañías del sector, «reforzarán la la-
bor comercial para potenciar el des-
tino Sevilla como puerto base y pro-
mocionarán los atractivos de la 
travesía de 50 millas náuticas desde 
la desembocadura del Guadalquivir, 
hasta llegar al corazón de Andalucía».

El Puerto recupera el tráfico de 
cruceros previo a la pandemia 

∑ Se incrementó más del 
300 por ciento 
respecto al de 2021 y   
se acerca mucho a las 
cifras de 2019

Cruceros turísticos en el Puerto de Sevilla  // RAÚL DOBLADO

El pasado año se caracterizó 
por la pernoctación de los 
cruceros en la ciudad una o 
dos noches, una tendencia 
al alza
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Ricardo Delgado Vizcaíno, presidente de Covap, en una de las explotaciones de la cooperativa  // VALERIO MERINO

J. PINO 

CÓRDOBA 

Movimiento en el sector agroindustrial 
andaluz en tiempos revueltos. Covap y 
Alba, con sede en Albolote (Granada), 
han suscrito un acuerdo para «avanzar 
paulatinamente en la transformación 
y comercialización conjunta del volu-
men de leche de vaca que los ganade-
ros de ambas entidades producen». Esta 
alianza supone de entrada manejar casi 
el 90 por ciento de los litros que se mue-
ven en Andalucía. 

Con esto, según ha informado la co-
operativa de Pozoblanco este miérco-
les, «se pretende una mayor concentra-
ción de la producción láctea de la re-
gión», que sumó 574 millones de kilos 
(litros) en 2021. El movimiento de la co-
operativa cordobesa refuerza su posi-
ción y tamaño (aunque los socios de la 
segunda no se integran en la primera). 
Va a transformar y comercializar la le-
che que producen los ganaderos inte-
grados en la granadina Alba, con unos 
ocho años de vida y mucho potencial. 

Ambas partes han destacado que se 
pretende también «añadir más valor y 
estabilidad a los 360 socios ganaderos» 
de las dos cooperativas. Hay que recor-
dar que la primera se aprovisiona de 
dos mil ganaderías (en todas las áreas, 

no solo la láctea que mueve a unas 290) 
y de 97 dispone la segunda, una coope-
rativa emergente desde que nació en 
2015 para agrupar explotaciones anda-
luzas, extremeñas y valencianas para 
combatir con la guerra de precios, me-
jorar costes y activar procesos de indus-
trialización. 

Conforme al acuerdo firmado, Covap 
«gestionará gradualmente la comercia-
lización de la leche de vaca de Alba, fi-
jándose como metas progresar en su 
transformación mediante la inversión 
en proyectos industriales que generen 
más valor en el territorio de la comuni-
dad autónoma y procurar un mayor ni-
vel de integración de los ganaderos», ha 
destacado en una nota la cooperativa 
presidida por Ricardo Delgado. La lógi-
ca invita a pensar que la intención de 
Covap pasa ahora por ir mejorando la 
dotación industrial de su nueva socia 
con el paso del tiempo.  

«Las dos cooperativas han decidido 
trabajar juntas para garantizar la sos-
tenibilidad de un sector tan importan-
te para el medio rural como es el lácteo, 
con base en sumar el esfuerzo produc-
tor y el industrial, la productividad y la 
proximidad, algo que cada vez valoran 
más los consumidores, en una comuni-
dad que es la primera en consumo de 

lácteos de España», han destacado. 
El presidente de Covap, Ricardo Del-

gado Vizcaíno, ha expresado su satis-
facción por este acuerdo, porque «es 
para ambas cooperativas y para sus so-
cios una oportunidad de trabajar uni-
dos en pos de un sector lácteo andaluz 
más integrado y más fuerte, que procu-
rará a los ganaderos y a los demás esla-
bones de la cadena alimentaria una ma-
yor estabilidad y eficiencia». Por su par-
te, el presidente de Alba, José Antonio 
Bolívar, ha destacado que «este acuer-
do era una asignatura pendiente del sec-
tor productor andaluz, que, sin duda, 
dotará de las herramientas necesarias 
al mismo para garantizar su futuro». 

Ventas 
El Grupo Covap, integrado por la Coo-
perativa Ganadera del Valle de los Pe-
droches, Lactiber, Làctia y Naturleite, 
proveedor de leche de Mercadona, al-
canzó en 2021 una facturación de 690 
millones, un 10% más que en 2020. La 
Cooperativa Ganadera del Valle de Los 
Pedroches (Covap), matriz del grupo, 
elevó la cifra de ventas en 2021 a 530,3 
millones de euros; mientras que sus ex-
portaciones crecieron un 6%, hasta los 
23,6 millones. Aún no han dado datos 
oficiales sobre 2022. Alba Ganaderos 
SCA manejó una cifra de negocio en 
2021 de 56 millones, comercializando 
125 millones de litros de leche de 82 
ganaderías ubicadas en Extremadu-
ra, Valencia y todas las provincias an-
daluzas, excepto Almería y Huelva. En 
202 pondrá en marcha de una planta 
de leche fresca en Granada.

Covap y Alba gestionarán el 90% de 
la leche producida en Andalucía

∑ Con esta alianza 
aglutinarán cerca de 
600 millones de litros 
y más de 380 socios 

La cooperativa gestionará 
gradualmente la 
comercialización de la 
leche de Alba, mejorando 
sus procesos industriales
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Reyes Rocha MADRID

Aunque Doñana se suele vincular
a Huelva, un 30% de su superfi-
cie está en la provincia de Sevilla.
Cinco pueblos cuyos vecinos con-
viven con el parque natural, con

todas la ventajas y algunos incon-
venientes que eso supone. El pre-
sidente de la Diputación, Fernan-
do Rodríguez Villalobos, anunció
ayer en Fitur que recientemente
ha conseguido dos planes de sos-
tenibilidad a través de los fondos

europeos Next Generation. Este
programa está incluido en el Plan
de Recuperación, Transforma-
ción y Resilencia del Gobierno.
Este Plan de Sostenibilidad Turís-
tica para la comarca de la Doña-
na Sevillana contempla más de
30 medidas.

El Plan de Sostenibilidad Turís-
tica de Doñana Sevillana está do-
tado con cerca de tres millones de
euros y es un proyecto elaborado
por Prodetur con la coordinación
de su Oficina contra la Despobla-

ción. Una inversión, que, en sí
misma, ya es un activo turístico,
porque va a suponer la “promo-
ción sostenible de todo un teso-
ro”, como definió Villalobos a es-
ta zona. Se verán beneficiados del
plan los municipios de Aznalcá-
zar, Isla Mayor, Pilas, La Puebla
del Río y Villamanrique de la
Condesa. Villalobos recordó que,
además de la sostenibilidad, los
tres millones de euros contribui-
rán “a mantener el medio rural vi-
vo conteniendo la despoblación”.

El presidente de la Diputación
de Sevilla, Rodríguez Villalobos,
destacó también el enorme po-
tencial de la Doñana sevillana en
el segmento concreto de Turismo
de Observación de Aves. “Una zo-
na en la que la ornitología se ha
visto beneficiada de forma soste-
nible por la actividad humana,
desarrollada en las marismas con
el cultivo del arroz, sobre todo en
los últimos 70 años”.

El Plan incluye una treintena de
actuaciones, entre las que se con-

templan medidas de reconver-
sión de las zonas turísticas; de re-
generación medioambiental del
entorno urbano; de integración
de energías renovables en in-
fraestructuras turísticas; relanza-
miento del destino a través de
productos turísticos singulares y
clubes de producto; fomento de
las infraestructuras sostenibles;
mejora del entorno y movilidad
urbana; además de planes de in-
teligencia turística y hasta sende-
ros y rutas de cicloturismo.

Todos estos trabajos que están
enmarcados en cuatro ejes de ac-
tuación: transición verde y soste-
nible; mejora de la eficiencia
energética; transición digital; y
competitividad. Por su parte, los
alcaldes de los cinco municipios
mostraron su satisfacción por es-
te plan porque les supondrá una
oportunidad para transformar es-
tos territorios. Uno de los más es-
peranzados con esta ayuda fue el
alcalde de La Puebla del Río, que
recordó que un 95% de su territo-
rio está en el parque natural, “por
lo que no podemos hacer casi na-
da porque es zona protegida, y so-
lo recibimos 75.000 euros de ayu-
da de parte de Doñana”.

M. G.

La presentación del Plan de Sostenibilidad de la Doñana Sevillana en Fitur.

● El plan contempla 30medidas que

incluyen desde la transformación digital a

la adecuación de rutas turísticas, entre otras

La inversión contribuirá
a “mantener el medio
rural vivo conteniendo
la despoblación”

Tres millones de euros para hacer
más sostenible la Doñana sevillana

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



ACTUALIDAD ECONÓMICA DE SEVILLA

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 16

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/01/2023

 España

 36 825 EUR (39,980 USD)

 547,58 cm² (87,8%)

 8356 EUR (9072 USD) 

JESÚS ÁLVAREZ 
SEVILLA 

La cuesta de enero suele hacerse larga 

en la cesta de la compra, los suminis-

tros energéticos y todo tipo de servi-

cios, pero ésta de 2023 tiene nuevos in-

vitados que darán mucho que hablar 

en los próximos días: los médicos de fa-

milia y los facultativos que pasan con-

sulta en los centros sanitarios priva-

dos. En una semana se van a producir 

en Sevilla tres huelgas sanitarias, algo 

sin precedentes: la de los médicos de 

familia de este viernes 20 de enero, con-

vocada por el casi recién nacido Sindi-

cato de Médicos y Médicas de Atención 

Primaria (heredero de las mareas de 

«Spiriman» y la plataforma «Basta Ya», 

sin representación sindical y con po-

cos afiliados), la de los médicos «autó-

nomos» de la sanidad privada del lu-

nes 23 de enero y la convocada por el 

Sindicato Médico de Andalucía para el 

27 de enero en los centros andaluces 

de Atención Primaria. 

Todo el mundo tiene razones pero 

quizá nadie tenga la razón. Los paros 

convocados para este viernes y el si-

guiente (si las negociaciones abiertas 

con el SAS no llegan a buen puerto) tie-

nen un motivo principal: la mejora de 

las condiciones laborales  de los facul-

tativos, las cuales inciden de forma muy 

clara en la calidad de la asistencia. Se 

quejan los médicos de familia andalu-

ces de que no tienen tiempo para aten-

der debidamente a sus pacientes por-
que sus agendas superan las 40 ó 50 con-

sultas, incluso más, cada día. Son los 

famosos «cinco minutos» por enfermo 

que los colegios y sindicatos médicos 

quieren que sean quince (o, en una pri-

mera fase, diez).  

Topes de consultas 
Los convocantes de los paros quieren 

que se establezca un tope de 35 pacien-

tes al día, lo cual obligaría a contratar 

más médicos para que las demoras no 

aumenten en los centros de salud (ac-

tualmente de poco más de dos días de 

media, según el SAS, en Sevilla capital; 

y de más de 7 según el Sindicato Médi-

co de Sevilla). Fuentes del Sindicato de 

Médicos y Médicas de Atención Prima-

ria, convocantes del paro de este vier-

nes, piden para desconvocar la huelga, 

que podría ser indefinida, «una Aten-
ción Primaria con recursos materiales, 

organizada con sentido común y sufi-

cientes profesionales, en el caso que nos 

ocupa los médicos, que además estén 

bien tratados». Y añaden: «Los médicos 

estamos hartos de que las condiciones 

de trabajo y de jornada estén lesionan-

do nuestra salud y nuestras vidas como 

lo prueba que tras cuatro años sigamos 

con prácticamente el mismo salario». 

Ganar lo mismo que un médico catalán, 

vasco o navarro (casi un 40% más) es 

una reivindicación compartida por los 

sindicatos médicos convocantes. 

De Primaria a Estética 
Rafael Ojeda, presidente del Sindicato 

Médico de Sevilla (SMS), convocante de 

la huelga del 27 de enero, asegura que 

para entender lo que está ocurriendo 

hay que remontarse a varias décadas 

atrás, «casi se podría decir que desde 

los mismos orígenes de la especialidad 

de Medicina de Familia. En sus inicios 

fue una especialidad muy cotizada en-

tre los médicos que aprobaban el MIR. 

Sin embargo, muy pronto el proyecto 

se frustró porque la Administración no 

estaba dispuesta a llevar a cabo la in-

versión que ese proyecto requería», dice. 

La financiación de la Atención Prima-

ria, según Ojeda,ha ido disminuyendo 

progresivamente «hasta el punto de ha-

cer imposible la prestación de una aten-

ción médica de calidad. Y los médicos 

de familia ya son considerados más 

como los antiguos médicos generales 

que como lo que son, médicos especia-

listas con una alta cualificación». 

A pesar de contar la misma forma-

ción que un anestesista, un ginecólogo 

o un cardiólogo, los médicos de familia 

cobran menos, soportan condiciones 

de trabajo peores, una gran sobrecarga 

burocrática e importantes restriccio-
nes en su práctica médica como limita-

ciones en la petición de pruebas com-

plementarias.  

La escasez de médicos ha supuesto 

un cambio radical de escenario. «Dado 

que el modelo de gestión carece de in-

centivos que fidelicen al médico y lo 

atraigan al ámbito de la Atención Pri-

maria, los médicos optan por ejercer en 

otros sectores de la sanidad pública, o 

incluso en el extranjero o la medicina 

privada». Algunos, como reconocía a 

ABC el dermatólogo Julián Conejo Mir, 

«a la medicina estética». 

La crisis de vocaciones que sufre la 

medicina de familia (tanto la inicial, an-

tes del MIR como la sobrevenida en el 

ejercicio profesional) ha provocado que 

la escasez de médicos sea mucho más 

grave en Atención Primaria que en la 

hospitalaria. Y se ciernen nubarrones, 

en forma de jubilaciones, que agrava-

rán esta situación en los próximos cin-

co años. «En este tiempo las plantillas 

en Primaria se habrán reducido a la mi-

tad, lo cual hará imposible contar con 

un médico de familia en la mayoría de 

los centros de Andalucía –asegura el 

presidente del SMS–, mientras la Admi-

nistración se limita a ignorar este he-

cho, a adoptar estrategias erróneas como 

contratar a personal de enfermería para 

suplir la carencia de médicos». 

La cuesta de enero se 
cerrará con tres huelgas 
sanitarias en una semana
∑ Los médicos de Atención Primaria y los 

que trabajan para las aseguradoras 
elevan la presión al SAS y a las 
compañías privadas para mejorar sus 
condiciones laborales y económicas

Alfonso Carmona, presidente del 
Colegio de Médicos de Sevilla 
(RICOMS), cree que los centros de 
salud podrían organizarse mejor. 
«Se prometió liberar al médico de 
familia de la burocracia innecesa-
ria para que pudiera dedicar todo 
su tiempo a diagnosticar pacientes 
y proponer tratamientos, pero no 
se termina de hacer». El pediatra 
sevillano coincide con Ojeda en 
que contratar más enfermeras no 
es la solución, «aunque los profe-
sionales de Enfermería pueden 
realizar controles de enfermeda-
des crónicas, como la diabetes, que 

podrían dejar a los médicos más 
tiempo para diagnosticar», dice. 
Carmona añade que Andalucía 
está desaprovechando los médicos 
extracomunitarios que sí podrían 
cubrir una parte de los huecos que 
las jubilaciones irán dejando. « En 
un hospital italiano han contrata-
do a 500 médicos cubanos y si 
nosotros no lo hacemos , se irán a 
otros países europeos». El presi-
dente del RICOMS no cree que la 
falta de médicos se vaya a solucio-
nar abriendo más facultades de 
Medicina. «Cuando yo entré, 
éramos 1.000 y ahora son 300. Y 

empiezan a faltar profesores y se 
tiene que recurrir a catedráticos 
de Veterinaria», asegura. 

Respecto a la huelga de los 
médicos privados del dia 23, dice 
que esto nació en el Colegio de 
Médicos de Sevilla y se fue exten-
diendo a los demás. «Esperamos 
que tras la reunión del día 30, a la 
que asistirá el viceconsejero de 
Salud, se marque una hoja de ruta 
para solucionar este problema de 
unas tarifas indignas de 8 euros 
por consulta que no se actualizan 
desde hace veinte años», asegura 
Carmona, que advierte que la 
sanidad privada atiende al 30% los 
españoles y que «si esta se para de 
forma indefinida, la sanidad 
pública colapsará».

Alfonso Carmona: «Si se para la sanidad 
privada, la sanidad pública colapsará»
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Las manifestaciones de 

los médicos de 

Primaria en mejora de 

sus condiciones pueden 

terminar en dos 

huelgas  // MAYA BALANYA
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Cristina Valdivieso

La sanidad pública sevillana só-
lo podrá empezar a formar este
año a 72 nuevos futuros médicos
de familia en Sevilla tras la ofer-
ta presentada por el Ministerio
de Sanidad para la convocatoria
de exámenes de los Médicos In-
ternos Residentes (MIR) que es-
te sábado dará su pistoletazo de
salida con unas pruebas a las
que se presentarán en la provin-
cia más de 800 estudiantes. Se-
gún calcula el Sindicato Médico
de Sevilla, tras un minucioso es-
tudio de cada zona de la provin-
cia, la Atención Primaria sevilla-
na necesitaría “unos 300 médi-
cos” para poder funcionar sin ca-
rencias. Con lo cual, la oferta ac-
tual distaría mucho de las verda-
deras necesidades que presenta
dicha espacialidad médica.

En total, la oferta de plazas
MIR para 2023 en los centros sa-
nitarios sevillanos asciende a

330. Esto significa que sólo el
21,8% de las mismas están desti-
nadas a la formación de más mé-
dicos de cabecera, pese a ser el
aumento de plazas una de las so-
luciones propuestas por el Go-
bierno para paliar la falta de pro-
fesionales en Atención Primaria,
y que se verá agudizada en los
próximos años por la falta de re-
levo generacional.

La cantidad de plazas oferta-
das es idéntica a la que se hizo
en la provincia en la convocato-
ria de 2022 por lo que, pese a
que en Andalucía esta especiali-
dad sí ha experimentado un au-
mento del 5%, pasando de 410
plazas a 430, Sevilla escapa to-
talmente a esta tendencia. Por
distritos o áreas sanitarias, de
esas 72 plazas, el grueso, 26, se
han ofertado en el Distrito Sani-
tario Sevilla, es decir, en centros
de salud de la capital; otras 15
están destinadas al Área de Ges-
tión Sanitaria Sur; 12 al distrito
Este y área sanitaria de Osuna;
once al distrito Aljarafe; y ocho
al distrito Sevilla-Norte.

La cifra, en cualquier caso, es

“totalmente insuficiente”,
acredita desde el Sindicato Mé-
dico de Sevilla, el presidente de
la rama de Atención Primaria,
Rafael Gómez, que calcula que
harían falta “en torno a 300”
médicos de familia en la pro-
vincia “para adecuar las planti-
llas al volumen poblacional y
de trabajo”. “Esto es para que
no quedaran plazas vacantes y
se pudieran cubrir vacaciones,

salientes de guardias o ausen-
cias puntuales”, apostilla.

Gómez apunta así a la necesi-
dad de ir incrementando pro-
gresivamente las plazas MIR de
Medicina de Familia para poder
dar cobertura a una asistencia
“adecuada”, pero además, abo-
ga por “fidelizar” y “mejorar las
condiciones laborales” de aque-
llos futuros médicos ya en for-
mación en la especialidad de Me-

dicina Familiar y Comunitaria
“para que no terminen yéndose a
otra especialidad”. “La solución
no puede pasar sólo por formar a
más residentes porque de nada
sirve formarlos para que después
no se queden”, sentencia.

Aun así, la Consejería de Sa-
lud y Consumo confía en esta
vía para poner freno a un pro-
blema que en reiteradas condi-
ciones ha reconocido la propia
consejera sanitaria, Catalina
García, como es la falta de pro-
fesionales. Para la Junta es im-
prescindible que el Gobierno
amplíe las plazas MIR y el nú-
mero de plazas en universida-
des para solventar un problema

Sólo 72 plazas MIR de Médico
de Familia en Sevilla de los
“más de 300” que harían falta

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Momentos previos al inicio de los exámenes del MIR durante la convocatoria de 2022.

● El Ministerio de Sanidad repite lamisma
oferta de plazas en formación para esta
especialidad en la provincia que el año pasado

de aquí a diez años, que “es lo
que tarda en formarse un profe-
sional”, considera la consejera.

Al respecto, García ha apun-
tado en los últimos días que en
esta convocatoria MIR se van a
convocar, a nivel nacional,
unas 8.000 plazas, “pero se van
a presentar 12.000 personas”,
con lo cual, considera la conse-
jera, “se estarán dejando 4.000
profesionales fuera de la espe-
cialización”. “Y esos profesio-
nales, por la normativa euro-
pea, no se pueden contratar,
aunque nosotros lo estamos ha-
ciendo. Pero es que, además,
esos profesionales no quieren
que se les contrate porque quie-
ren seguir estudiando para el
año que viene presentarse al
MIR”, defendió la semana pa-
sada la consejera.

Por ello, García remarca la
solicitud por parte de la Junta a
la ministra de Sanidad, Caroli-
na Darias, de una ampliación

de MIR, ya que, “año tras año,
no se pueden quedar personas
fuera de la convocatoria por-
que no se convoque un número
suficiente”.

Mientras tanto, además de las
330 plazas a las que aspirarán
este sábado los futuros médicos
sevillanos, la convocatoria para
la Formación Sanitaria Especia-
lizada del Ministerio de Sanidad
incluye otras cinco categorías:
Biología, Enfermería, Farmacia,
Física y Psicología. En total, la
oferta asciende en la provincia a
398. Los exámenes tendrán lu-
gar a partir de las 16:00 y las se-
des elegidas son dos facultades,
la de Económica y Empresaria-
les y la de Derecho, ambas en el
campus que la Universidad de
Sevilla (US) posee en la Avenida
Ramón y Cajal.

El total de plazas para la For-
mación Sanitaria Especializada
ofertadas en Andalucía asciende
a 1.804 y suponen un 7,4% más
que el pasado año. Además de la
capital sevillana, las pruebas se
realizarán también en Cádiz,
Granada y Málaga.

El SindicatoMédico pide
“fidelizar” a losMIR
para que “no abandonen
la especialidad”

La Junta ha pedido al
Gobierno el aumento
de plazas para paliar la
falta de profesionales
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JULIO MUÑOZ / EFEZ

Juan Espadas durante la reunión celebrada con los representantes de los sindicatos sanitarios de Andalucía.

R. A. SEVILLA

EEl secretario general del PSOE-
A, Juan Espadas, mantuvo ayer
una reunión con representantes
de los principales sindicatos sani-
tarios de Andalucía tras la que ha
llegado a la conclusión de que “a
la sanidad pública” de la comuni-
dad autónoma “se le ha indigesta-
do claramente la mayoría absolu-
ta del PP” en el Gobierno de la
Junta, y en los cuatro años que
lleva Juanma Moreno como pre-

sidente de la Junta “acumula pro-
blemas que en este momento
preocupan, y mucho, a los sanita-
rios y a las organizaciones que les
representan”.

Así lo trasladó Juan Espadas
tras esta reunión que ha valorado
“muy positivamente” con los sin-
dicatos UGT, CCOO, CSIF, SMA y
Satse celebrada en el Parlamen-
to, y en la que ha estado acompa-
ñado, entre otros representantes
socialistas, por la vicesecretaria
general del PSOE-A, Ángeles Fé-
rriz, y la portavoz del Grupo So-
cialista en la comisión de Salud,
María de los Ángeles Prieto.

Juan Espadas remarcó que el
PSOE-A “ha estado siempre
abierto y disponible a alcanzar
acuerdos para la mejora del siste-

ma sanitario público”, y así lo ha
trasladado “por activa y por pasi-
va”, y él mismo “personalmente”
al presidente de la Junta, y sigue
considerando que es “imprescin-
dible” alcanzar “un gran pacto y
un acuerdo por la sanidad públi-
ca en Andalucía”, para lo que el
PSOE-A “va a seguir estando dis-
puesto”, según incidió.

Se trataría de “un gran acuer-
do que mejore el sistema sanita-
rio y que esté a la altura de lo que
nos demandan los pacientes en
Andalucía”, según ha resumido
Espadas, quien también ha indi-
cado que los sindicatos le han
trasladado “de manera unánime”
que “no hay diálogo con la Con-
sejería de Salud” del Gobierno
andaluz. Al respecto advirtió de

Espadas cree que “a la sanidad se le
ha indigestado la mayoría absoluta”
Elsecretariogeneralde

lossocialistasandaluces

insisteen llegaraunpacto

enelParlamentoandaluz

que “sin acuerdo, sin diálogo, no
vamos a avanzar”.

“No existe ninguna negocia-
ción abierta en la que ellos (los
sindicatos) tengan ahora mismo
esperanza, porque las cosas que
les han ido trasladando estos me-
ses atrás finalmente no se ven
plasmadas en la realidad”, según
continuó Espadas, quien tam-
bién apuntó que los sindicatos
opinan que el Presupuesto de la
Junta para 2023 es “mejor” que
el anterior, pero “insuficiente,
porque las necesidades son mu-
cho mayores de las que está aho-
ra mismo cubriendo”.

Espadas criticó al respecto el
presupuesto de 2023, del que seña-
ló que “no garantiza la estabilidad
y la estabilización de los 12.000 sa-
nitarios que están ahora mismo en
jaque” en Andalucía. “Simplemen-
te les permite garantizar algunos
contratos de unos meses”, añadió
sobre unas cuentas que no atajan
“la principal debilidad que tene-
mos ahora, que es reforzar el per-
sonal y garantizar la continuidad
de esos sanitarios que son impres-
cindible para el sistema”.

Espadas comentó que los sindi-
catos le han trasladado también
que la “falta de diálogo” con la
Junta “se ha materializado en un
desastre organizativo, por ejem-
plo, con la oferta de empleo públi-
co que ha planteado el Servicio
Andaluz de Salud (SAS), enmen-
dada, pero desde luego no nego-
ciada o acordada en los términos
que ellos esperaban”.

Desde el PSOE-A aprovecharon
esta reunión, además, para pedir-
le a Moreno que “reactive el gru-
po de trabajo en materia de sani-
dad pública” que “comprometi-
mos hace meses” en el Parlamen-
to, para que agentes sociales pue-
dan en él trasladar sus “plantea-
mientos y propuestas y que el Go-
bierno luego decida qué es lo que
hace”, según abundó Espadas.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/01/2023

 España

 38 574 EUR (41,880 USD)

 552,22 cm² (88,6%)

 8401 EUR (9121 USD) 

JESÚS BAYORT 
MADRID  

La primera jornada de la Feria Inter-
nacional del Turismo (Fitur) se podría 
ejemplificar en clave hispalense con 
la actividad que tuvo el micrófono de 
la Diputación de Sevilla, que se conec-
tó tras la inauguración que protago-
nizaron Sus Majestades los Reyes de 
España a las once de la mañana y no 
se apagó hasta el cierre de Ifema cuan-
do ya había entrado la noche. Es el fi-
dedigno reflejo de la frenética activi-
dad que se vivió en la caseta que dis-
pone la provincia de Sevilla dentro del 
pabellón de Andalucía, donde se alter-
naron las presentaciones de munici-
pios con las actividades que el Ayun-
tamiento de la capital había prepara-
do para este gran escaparate 
internacional.  

Desde la promoción de los veintiún 
establecimientos más emblemáticos 
de la ciudad hasta la proyección de su 
territorio como sede internacional de 
eventos y congresos del sector aero-
naútico y espacial. El Gobierno muni-
cipal aprovechó esta jornada inaugu-
ral de Fitur para adelantar algunas de 
las claves que marcarán la inminente 
hoja de ruta turística. No era casual 
que se eligiera a esa veintena de nego-
cios singulares para su presentación 
pública, ya que era la respuesta meta-
fórica del nuevo reto marcado por Se-
villa City Office: «Reinterpretar nues-
tro pasado sobre las exigencias del 
mercado actual para ser un destino tu-
rístico competitivo».  

Y como era de esperar, la elección 
de Sevilla como sede de la Agencia Es-
pacial Española fue uno de los ejes de 
la jornada, que según explican desde 
Fibes «generará numerosos congre-
sos y eventos». Porque, según desgra-

nó el socialista Antonio Muñoz, la in-
tención municipal es la de utilizar el 
Palacio de Exposiciones y Congresos 
de Sevilla como «elemento transfor-
mador de la economía local». Prácti-
camente como ocurre en Madrid con 
Ifema. «Nuestra estrategia está en que 
el turismo siga siendo la columna ver-
tebral de nuestra economía, que pasa-
rá a denominarse economía del visi-
tante».  

Además, se presentó la inminente 
gala de los Premios Goya, que se cele-
brará el próximo 11 de febrero en Fi-
bes. El alcalde hispalense estuvo acom-
pañado por el presidente de la Acade-
mia de Cine, Fernando Méndez-Leite, 
quien desgranó la extensa agenda cul-
tural que se va a programar desde la 
próxima semana por toda la ciudad 
con escenarios tan singulares como el 
Consistorio, el Convento de Santa Cla-
ra, el Alcázar, el Paseo Marqués de Con-
tadero o el centro penitenciario Sevi-
lla I. Unos actos que arrancarán el vier-
nes 27 de enero con un concierto en el 
Cartuja Center con creaciones de al-
gunos compositores ganadores de es-
tos ‘cabezones’. Además, se adornarán 
enclaves patrimoniales de la ciudad 
con nueve réplicas de la estatuilla a ta-
maño gigante.  

Los organizadores de la cumbre in-
ternacional de innovación turística y 
tecnológica (TIS) desvelaron durante 
la tarde de esta jornada inaugural las 
fechas de la edición 2023 de este con-
greso que ya se ha consolidado den-
tro del calendario turístico internacio-
nal, que se celebrará entre el 18 y el 20 
de noviembre de este año. También se 
conoció este miércoles que Sevilla aco-
gerá en otoño las cumbres europea e 
iberoamericana del espacio tras la lle-
gada de la Agencia Espacial Españo-
la. 

Además del alcalde hispalense, du-
rante esta jornada inaugural estuvie-
ron otros dos alcaldables a las próxi-
mas elecciones municipales del mes de 
mayo: José Luis Sanz (PP) y Miguel Án-
gel Aumesquet (Ciudadanos). Éste úl-
timo presentó junto a Antonio Muñoz, 
su nuevo ‘socio’ presupuestario, el nue-
vo ‘Plan Turístico del barrio de Triana’, 
que «permitirá poner en valor y orga-
nizar el flujo de visitantes a uno de los 
destinos preferentes de nuestra ciu-
dad». «El plan incorpora una serie de 
mejoras que van desde la instalación 
de una señalética homogénea en sus 
calles hasta la elaboración de un pro-
grama cultural y una guía que relacio-
ne los horarios de apertura de todos los 
bienes patrimoniales y culturales». 

Por su parte, el presidente de la Di-
putación de Sevilla, Fernando Rodrí-
guez Villalobos, abrió su extensa agen-
da de Fitur con una mesa redonda con 
los alcaldes de Aznalcázar, Villaman-
rique de la Condesa, Pilas, Isla Mayor 
y La Puebla del Río, que son los cinco 
municipios que componen «el Doña-
na sevillano». Un espacio propio den-
tro de Doñana que supone el treinta 
por ciento del territorio total. Según 
informó el presidente de la institución 
provincial, estos consistorios recibi-
rán 3 millones de euros del ‘Plan de 

Sevilla acogerá el 
próximo otoño la 
cumbre europea e 
iberoamericana 
del espacio
∑ El Ayuntamiento conoció ayer durante 

la inauguración de Fitur su elección  
como sede de ambos eventos 

∑ La Diputación de Sevilla reivindicó ante 
el sector internacional su propiedad 
dentro del conjunto de Doñana  

11 de febrero 
Es la fecha de los Premios Goya, 
que volverá a celebrarse en 
Sevilla tras el «éxito» de 2019. 
Según informó la Academia de 
Cine, la agenda de actos cultura-
les arrancará el 27 de enero.  

3 eventos clave 
El Palacio de Exposiciones y 
Congresos de Sevilla (Fibes) 
acogerá el próximo otoño las 
cumbres europea e iberoameri-
cana del espacio, así como la 
nueva edición del TIS.  

3 millones de euros 
Recibirán los cinco municipios 
del «Doñana sevillano» –Aznalcá-
zar, Villamanrique de la Condesa, 
Pilas, Isla Mayor y La Puebla del 
Río– para mejorar su oferta 
turística.

LOS EVENTOS DEL 2023
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Sostenibilidad Turística Doñana Se-

villana’, provenientes de los fondos eu-

ropeos Next Generation, para la recon-

versión de sus zonas turísticas, la re-

generación medioambiental del 

entorno urbano y la integración de 

energías renovables en sus infraes-

tructuras turísticas.

El presidente andaluz Juanma 

Moreno en uno de los actos 

celebrados ayer en Fitur  // ABC
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J.A. 

SEVILLA 

Luis Martínez Hervás, director gene-

ral de Asistencia Sanitaria del SAS, es 

claro y contundente: «Las bolsas de 
empleo están vacías y hay que asumir 

que no hay médicos de familia o pe-

diatras que se pueda contratar ni los 

va a haber en los próximos once 

años, de modo que hay que 

buscar otras soluciones para 

mantener y mejorar la ca-

lidad de la asistencia».   

Hervás  reconoce la presión 

que han sufrido muchos pro-

fesionales de Primaria du-

rante los años de pandemia 

«y que ven ahora cómo sus 

compañeros se están jubi-

lando y no se pueden cubrir las bajas. 

El sistema ya no responde a las nece-

sidades del siglo XXI y el número de 

profesionales también es otro con la 

perspectiva de las jubilaciones. Tene-

mos que encontrar la solución con el 

personal que tenemos», dice.   

Las preguntas que se hacen aho-

ra los directivos del SAS se refieren 

al trabajo en equipo, el mejor apro-

vechamiento de los recursos huma-

nos existentes y la incorporación de 

la tecnología para mejorar la asisten-

cia. Martínez Hervás recuerda que 

los médicos que ahora se están jubi-

lando entraron en la Facultad con 

otros mil estudiantes, dos tercios más 

de los actuales y pide al nuevo Sindi-

cato de Médicos y Médicas de Fami-

lia, convocante de la huelga de este 

viernes, que «se aleje de cosas abs-

tractas y lugares comunes y se cen-

tren en cosas concretas como hace 

el Sindicato Médico de Andalucía». 

El directivo dice que «es necesario que 

formemos un equipo en los centros de 

salud y que aprovechemos las funcio-

nes de todos los profesionales, médi-

cos, enfermeros, terapeutas, trabaja-

dores sociales, técnicos auxiliares, ad-

ministrativos. El objetivo es que cada 

uno haga lo que tiene que hacer y lo 

que mejor sabe hacer», dice. Hervás 

considera que «los médicos que hay 
deben dedicarse a ver pacientes y diag-

nosticar y los temas burocráticos de-

ben hacerlos otras personas».  El SAS  

apuesta por una mayor preven-

ción de las enfermedades con 

buenos hábitos de salud. 

«Aumentaremos la colabo-

ración con asociaciones de 

pacientes y haremos cam-

pañas de prevención de la 

salud. Martínez Hervás 

pone este ejemplo: «El sis-

tema sanitario debe empe-

zar en los colegios. Si un 

niño de de 6 a 10 años le dice a su pa-

dre que no coma fritos o no fume, es-

tamos antes el gran cambio». 

La telemedicina y la localización de 

especialistas será otra de las claves 

para mejorar la asistencia. «El teleder-

ma ha obtenido grandes resultados en 

Huelva, Cádiz y Sevilla, o a la telera-

diografía. La telecardio está solucio-

nando el 80 por ciento de consultas. 

La teleneura está solucionando tam-

bién problemas. Yo soy optimista, va-

mos a cambiar y creo que cada uno es-

tará más satisfecho con su labor». 

El contexto político de la huelga lo 

puso Juan Espadas, secretario general 

del PSOE-A, que se reunió en el Parla-

mento con los sindicatos convocantes 

del paro y les expresó su apoyo entre 

críticas a la gestión de la Junta. 

«No hay más médicos y 
tampoco los habrá en los 
próximos once años»

∑ El SAS pone énfasis en 
la telemedicina, la 
mejor organización, la 
desburocratización y 
la prevención sanitaria

LUIS MARTÍNEZ 

HERVÁS
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R. A. SEVILLA

La consejera de Salud y Consu-
mo de la Junta de Andalucía,
Catalina García, ha indicado
que “siguen negociando” con el
Sindicato Médico Andaluz
(SMA) y que espera que la mis-
ma “permita que no se llegue a
la convocatoria de huelga” pre-
vista para el próximo 27 de ene-
ro ante la situación de la sani-
dad en la comunidad. “Segui-

mos trabajando con el sindicato
convocante, el Sindicato Médi-
co Andaluz, que está dentro de
la Mesa Sectorial”, afirma Gar-
cía, que espera que dicha nego-
ciación evite la convocatoria de
huelga.

“Todos estamos de acuerdo
en que lo que hay que mejorar es
la calidad asistencial y las con-
diciones de trabajo de los profe-
sionales de Primaria y en eso es-
tamos trabajando”, subraya la
titular de Salud.

Además, y cuestionada sobre
la creación del nuevo Sindicato
de Médicas y Médicos de Aten-
ción Primaria (SMP), que ha
convocado un paro indefinido
desde este viernes, 20 de enero,
ha señalado que “no tienen nin-
gún problema” con los sindica-
tos y organizaciones que vengan
a defender a los profesionales.

Sin embargo, ha precisado que
este sindicato no está en la Me-
sa Sectorial de Sanidad, y, por
tanto, “no tiene ese acceso a la
negociación directa con la ad-
ministración”. “Respetamos to-
dos los sindicatos que se pongan
en activo”, abunda.

En otro orden de cosas, García
señala que las medidas de pre-
vención frente al Covid-19, es-
pecialmente en residencias de
mayores, acordadas por el Con-

sejo Asesor de Alertas de Salud
Pública de Alto Impacto creado
por la Junta de Andalucía a mo-
do de Comité de Expertos “son
suficientes” ante la “situación
de estabilidad” de Andalucía.

La consejera pone de relieve
que las medidas preventivas
adoptadas por el comité de ex-
pertos “no dañan la salud emo-
cional” de los mayores de las re-
sidencias, recordando que “el
no poder salir, entrar y estar con
sus familiares en lo más duro de
la pandemia les costó un grave
perjuicio en su salud mental”.

Así, hace hincapié en el traba-
jo de las enfermeras gestoras,
que “van a tener un control de
las entradas y salidas”, junto a
las medidas que “siempre han
funcionado”, como “distancia
de seguridad, grupos burbuja o
ventilación de instalaciones”.

Salud cree que todavía hay margen
para evitar la huelga de los médicos
● La consejera

Catalina García

insiste en la

próxima reunión de

la Mesa Sectorial

Todos estamos

de acuerdo en que

hay quemejorar las
condiciones de trabajo ”

Catalina García

Consejera de Salud
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El Consejo de Gobierno en una de las últimas reuniones que ha mantenido en el Palacio de San Telmo  // ABC

STELLA BENOT 

SEVILLA 

El Gobierno andaluz está dispuesto a 
influir en la política nacional no sólo 

a través de la confrontación sino tam-

bién con una colaboración «leal» y 

«constructiva» según explican a ABC 

desde el Ejecutivo. Y en ese capítulo 

se incluyen las alegaciones a dos leyes 

clave que el Gobierno de Pedro Sán-

chez está elaborando y que tienen es-

pecial incidencia en Andalucía: la mo-

dificación de la Ley del Suelo y la Ley 

de Industria.  

En total, el Ejecutivo regional ha 

presentado 93 alegaciones a ambos 

textos legales, 13 a la de vivienda y 80 

a la de industria y con un denomina-

dor común: piden una mayor compe-

tencia para las comunidades autóno-

mas en temas que son particularmen-

te sensibles, además de la reducción 

de trámites administrativos que no 

aportan seguridad jurídica a ojos de 

la Junta, y complican el desarrollo eco-

nómico de los territorios.  

En el mes de diciembre, el Ministe-

rio el Ministerio de Transportes, Mo-

vilidad y Agenda Urbana, comenzó la 

tramitación de una esperada modifi-

cación de la Ley de suelo estatal  que 

lleva paralizada desde el año 2018 a 

pesar de las demandas para que se ac-

tualizase un texto legal que es clave 
para el urbanismo en España. La mo-

dificación de la Ley del Suelo respon-

de a la insistente demanda que han di-

rigido al Gobierno las comunidades 

autónomas, los municipios y los agen-

tes económicos y sociales, reclaman-

do reforzar la seguridad jurídica de los 

planes para evitar que, tras años de 

tramitación, se vean anulados por los 

tribunales, lo que supone un freno para 

el desarrollo de los municipios y un 

quebranto para el interés general. Así 

ocurrió en Andalucía en municipios 

tan importantes como Marbella, Chi-

clana de la Frontera, El Puerto de San-

ta María o Jaén. 

La Consejería de Fomento, Articu-

lación del Territorio y Vivienda ha so-

licitado una mayor precisión en la re-

gulación de los supuestos de nulidad 

de pleno derecho de los planes y de la 

acción pública. También se solicita que 

se establezca un régimen transitorio 

que permita aplicar la reforma legis-

lativa a los planes que se encuentran 

en tramitación para que puedan apro-

barse con las garantías. La consejería 

solicita que la reforma legislativa sea 

más amplia y precisa y que se trami-

te con urgencia, «esperando que no se 

vea bloqueada por las discrepancias 

del Gobierno de coalición». 

La reducción de las cargas adminis-

trativas y la mayor simplificación son 

los pilares de las alegaciones a la Ley 

de Industria. Andalucía comparte la 

necesidad de revisión de la ley actual, 

de 1992,  para  atender a los retos es-

tratégicos  a los que se enfrenta la in-

dustria: reindustrialización, descar-

bonización y transición energética, y  

digitalización. Por ello, el Gobierno an-

daluz ha trasladado 80 propuestas es-

pecíficas  que afectan al objeto, alcan-

ce y principios de la ley; a las estruc-
turas de gobernanza del  ecosistema 

industrial; al impulso de la competiti-

vidad, la sostenibilidad, el conocimien-

to,  la difusión y la cultura industrial; 

a la seguridad y calidad industrial; al 

registro integrado  industrial y al ré-

gimen de infracciones y sanciones.  

El Consejo de Gobierno considera 

que, al corresponder las competencias 

en materia de  industria a las comuni-

dades autónomas, la normativa debe 

otorgar más protagonismo a  las mis-

mas, y reclama una mayor participa-

ción en la elaboración y el desarrollo de 

la  Estrategia Española para el Impulso 

Industrial, así como una actuación más 

coordinada  entre las comunidades y el 

Estado a través de la Conferencia Sec-

torial de Industria y Pyme, que debería 

reunirse con más frecuencia

El Gobierno andaluz 
levanta la voz en las   
leyes estatales de 
Vivienda e Industria

∑ Presenta un centenar 
de alegaciones a los 
nuevos textos de 
ambas normas

Ley de Vivienda 

La Junta pide que se establezca con 
mucha precisión y detalle los 
supuestos en los que se puede 
anular un plan general si un 
tribunal anula un plan especial o 
parcial. Así se pretende evitar lo 
que ha sucedido en ciudades como 
Marbella, Chiclana, El Puerto de 
Santa María o Jaén con todo el 
PGOU paralizado.  

Ley de Vivienda 

Fomento pide que esta ley se 
tramite por urgencia y que se 
establezca un régimen transitorio 
para aplicar la reforma legislativa 
a los planes que están ahora en 
tramitación.   

Ley de Industria 

La Junta pide el apoyo del Gobierno 
central a los proyectos industriales 
calificados como de «interés 
general», creando una figura 
legislativa similar en la norma 
estatal para tener en cuenta el peso 
de la actividad industrial en la 
economía.  

Ley de Industria 

Andalucía reclama mayor atención 
para las áreas industriales para lo 
que propone medidas enfocadas a 
facilitar, agilizar y garantizar  su 
adecuada conservación y desarro-
llo. También apuesta por la colabo-
ración público-privada como 
instrumento de crecimiento.

LAS ALEGACIONES
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JESÚS BAYORT 
MADRID 

El presidente de la Junta de Andalu-

cía, Juanma Moreno, fue uno de los mi-

les de usuarios del AVE que el pasado  
martes se vieron afectados por los pro-

blemas eléctricos que paralizaron du-

rante toda la jornada la conexión Se-

villa-Madrid, coincidiendo con la vís-

pera de la Feria Internacional del 

Turismo (Fitur) que se inauguró ayer 

en Madrid.  

Fue una avería que impidió 

al líder regional estar pre-

sente en la gala que Anda-

lucía había organizado en 

la Plaza Monumental de Las 

Ventas, y que fue presenta-

da por el venezolano Boris 

Izaguirre y con la ausencia 

del propio presidente an-

daluz. 

Preguntado por los cada vez más 

habituales imprevistos retrasos ferro-

viarios que se producen en el AVE y la 

imagen que estos están transmitien-

do durante este escaparate interna-

cional del turismo, Juanma Moreno re-

conoció que «cuando falla el transpor-

te es muy difícil que el turista repita 

destino».  

En esta línea el presidente andaluz 

lamentó ayer que «aunque puedan ha-

ber accidentes puntuales, los usuarios 

no pueden estar desinformados. «Eché 

en falta ayer mayor información para 

los pasajeros. A muchos de los que ayer 

nos vimos atrapados en el AVE nos hu-

biera gustado saberlo antes para re-

plantear nuestro viaje. Yo hubiera ve-

nido en coche», dijo haciendo referen-

cia a hecho de que el retraso provoca-

ra que no pudiera acudir a la gala a la 

que tenía que acudir en Fitur. 

Juanma Moreno también aseguró 

que le había advertido a la ministra de 

Transportes, Raquel Sánchez, que «des-

de la pandemia se han perdido frecuen-

cias en todas las ciudades con AVE, lo 

que implica un problema para nuestra 

capacidad de atracción de turismo. Y 

noto una pérdida de calidad en la Alta 

Velocidad. Por eso quiero solicitar que 
por parte de la Administración central 

se haga una evaluación rigurosa para 

que sea eficiente como lo ha sido siem-

pre». Moreno cree que el AVE también 

es «marca España y Andalucía» y que 

se necesita que sea «eficiente como lo 

ha sido siempre». 

Además de mayor inversión 

ferroviaria, la Junta de An-

dalucía ya había reclamado 

en varias ocasiones al Esta-

do la gestión y financiación 

de los servicios que Renfe no 

ofrece entre capitales anda-

luzas en media distancia 

porque considera que la red 

está actualmente «infrautilizada» por 

lo que consideran que el traspaso de 

competencias a Andalucía serviría para 

que mejoraran la gestión y poder me-

jorar la oferta existente en Andalucía. 

En Fitur precisamente se renovó 

ayer la presidencia de Sevilla al fren-

te de la asociación de ciudades AVE, 

mientras las quejas de los usuarios por 

los retrasos y las paradas arrasaban  

en las redes sociales. El propio presi-

dente Moreno publicó un tuit en la no-

che del martes comentando su retra-

so. Muchos han lanzado mensajes 

cuando su tren estaba parado, otros  

por el retraso. Algunos se quejaban de 

que no sea la primera vez: «Llevamos 

horas esperando», era el comentario 

más extendido

Moreno, víctima de los 
retrasos, pide medidas a 
la ministra Sánchez

∑ El presidente, que 
llegó tarde a Fitur, 
denuncia que el tren 
«ha perdido calidad»

RAQUEL SÁNCHEZ
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Uno de los espacios que se tendrá que habilitar como sala de vistas en Palmas Altas  // ROCÍO RUZ

JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

El consejero de Justicia de la Junta de 
Andalucía, José Antonio, desde hace se-
manas viene anunciando que la inten-
ción de su departamento es que los pri-
meros juzgados, del orden Contencio-
so-Administrativo, estuvieran operativos 
en la futura Ciudad de la Justicia de Pal-
mas Altas en el segundo trimestre de 
este año, antes de que llegue el verano. 
La cuenta atrás ha comenzado. Para 
ello ha licitado por vía urgente y por 
medio millón de euros las obras para 
habilitar 21 juzgados en Palmas Altas, 
antes del 30 de junio. Además, otra fe-
cha está marcada en rojo, el 14 de julio, 
día en el que vence el contrato de arren-
damiento de parte del edificio Viapol 
en la capital como sede judicial, un dato 
que apremia para el traslado.  

Ayer se conocía que la Consejería de 
Justicia, Administración Local y Fun-
ción Pública de la Junta de Andalucía 
ha licitado por 486.514 euros (sin IVA 
incluido) las primeras obras de acon-
dicionamiento de espacios en el com-
plejo de Palmas Altas para «albergar» 
21 juzgados.  

Los trabajos permitirán la adecua-
ción de despachos, salas de vistas, sa-
las multiusos, reprografía, archivos y 

servicios complementarios «necesa-
rios». Así se recoge en la memoria jus-
tificativa del contrato publicada ayer y 
consultada por Europa Press, en la que 
se detalla que estas primeras obras se 
concentrarán en el edificio A del cam-
pus de Palmas Altas para «albergar tre-
ce juzgados de lo Contencioso Admi-
nistrativo, cuatro juzgados de lo Mer-
cantil y cuatro juzgados de Primera 
Instancia», aunque fuentes de la Con-
sejería han precisado a este periódico 
que inicialmente sólo se irán los Con-
tencioso-Administrativo y Mercantil. 
Los de 30 Primera Instancia se trasla-
darán más adelante y todos los órga-
nos de esta jurisdicción de una vez.   

La Junta formalizó en diciembre de 
2021 la compra de Palmas Altas y de 
dos parcelas anexas para ubicar allí la 
futura Ciudad de la Justicia por un im-
porte de 70.660.000 euros (impuestos 
incluidos). 217.000 metros cuadrados, 
casi 2.500 plazas de aparcamientos, 
unas instalaciones para el Instituto de 
Medicina Legal con unos 2.300 metros 
cuadrados, una guardería con capaci-
dad para 130 niños, siete edificios con 
alta tecnología y eficientes energética-
mente, y un solar para una nueva edi-
ficación. Son algunas de las cifras que 
van a configurar la Ciudad de la Justi-
cia de Sevilla en Palmas Altas para cu-
brir las necesidades judiciales de la ciu-
dad.  

Con este anuncio, la Consejería de 
José Antonio Nieto da un paso más para 
hacer realidad una demanda histórica 
de la ciudad. La Junta argumenta la ur-
gencia de esta licitación en «razones 

La Ciudad de la Justicia apremia 
por el final del alquiler de Viapol

∑ La Junta licita obras 
para habilitar, antes del 
30 de junio, 21 juzgados 
en Palmas Altas

de interés público» como lo es «la ne-
cesidad imperiosa de ejecutar los tra-
bajos antes del 30 de junio de 2023, en 
primer término, como fecha marcada 
para la entrada en funcionamiento de 
los nuevos juzgados de Sevilla, y del 14 
de julio de 2023». 

Esta segunda fecha se marca en rojo 
ya que para entonces «expira el contra-
to de arrendamiento del edificio Via-
pol», que la Junta aspira a reducir a la 
mitad, con el consiguiente ahorro eco-
nómico, al trasladar una parte signifi-
cativa de los órganos judiciales ubica-
dos allí en estos momentos. «Concu-
rren no una sino dos circunstancias que 
justifican la urgencia de tramitar el pre-
sente expediente», se abunda en la me-
moria del contrato licitado. 

Los trabajos se centrarán «funda-
mentalmente» en la «modificación de 
determinados elementos de comparti-
mentación interior» para aumentar así 
el número de despachos existentes y 
para habilitar las salas de formación y 
salas de reuniones en salas de vistas 
«sin alterar los valores esenciales del 
edificio, su modulación y diseño e ima-
gen externa». 

Asimismo, «se deben realizar cuan-
tos ajustes requieran las instalaciones» 
en materia de iluminación, sistemas 
eléctricos y contraincendios, entre otros, 
para «atender el programa funcional 
previsto». El edificio A consta de cua-
tro plantas más dos de sótano. 

Con esta licitación, la Consejería res-
ponde a su compromiso, expresado pú-
blicamente, de empezar a trasladar ac-
tividad a la sede de la Ciudad de la Jus-
ticia en Palmas Altas en el segundo 
semestre de 2023. 

Grupo de Trabajo 
De otro lado, el departamento de José 
Antonio Nieto ha convocado para el 
próximo 3 de febrero la primera reu-
nión del Grupo de Trabajo con las au-
toridades judiciales de la capital para 
coordinar los traslados de los juzgados 
de lo Contencioso-Administrativo y 
Mercantil. A esta reunión están convo-
cados el presidente de la Audiencia Pro-
vincial, Juan Márquez; el decano de los 
jueces de Sevilla, Francisco Guerrero; 
el fiscal jefe, Luis Fernández Arévalo; 
la letrada coordinadora, Felisa Pana-
dero; y el delegado territorial de la Con-
sejería, Javier Millán. 

El consejero ha destacado el «esfuer-
zo» que se está haciendo para acelerar 
la puesta en marcha de la Ciudad de la 
Justicia, un proyecto desatascado du-
rante la pasada legislatura tras años de 
bloqueo, y que en este año 2023 será ya 
una realidad con los primeros juzga-
dos.  

«No sólo estamos cumpliendo los 
plazos a los que nos comprometimos, 
sino que estamos acelerando la pues-
ta en marcha, pues nuestro objetivo es 
ubicar este año no solo los órganos de 
la jurisdicción Contenciosa-Adminis-
trativa, sino que hemos licitado un con-
trato de obras que permite trasladar 
también en este ejercicio los juzgados 
de lo Mercantil». La Junta quiere licitar 
otro paquete de obras en el segundo se-
mestre del año para adecuar otro de los 
edificios el campus. 

Licitación 

Las obras de adecuación del 
edificio A del campus de Palmas 
Altas tienen que estar listas antes 
del próximo 30 junio. El contrato se 
ha licitado por importe total, IVA 
incluido, de 588.682,27 euros.  

Traslados 

En el edificio A irán los trece 
juzgados de lo Contencioso-Admi-
nistrativo, los cuatro de lo Mercan-
til y cuatro juzgados de Primera 
Instancia, aunque la Junta no 
trasladará inicialmentos estos 
últimos porque el objetivo es 
mover jurisdicciones completas. 

Coordinación 

La Junta ha convocado el 3 de 
febrero al presidente de la Audien-
cia, al juez decano, al fiscal jefe, a la 
letrada de la Administración de 
Justicia coordinadora y al delegado 
territorial de Justicia para abordar 
cómo se hará la mudanza.  
 
El campus 
Son 217.000 metros cuadrados, 
2.500 plazas de aparcamientos, 
2.300 metros cuadrados para el 
Instituto de Medicina Legal, una 
guardería, siete edificios con alta 
tecnología y un solar para una 
nueva edificación. 

LOS DETALLES
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R. S.

La Consejería de Justicia, Admi-
nistración Local y Función Públi-
ca de la Junta de Andalucía ha li-
citado por 486.514 euros (sin
IVA incluido) las primeras obras
de acondicionamiento de espa-
cios en el complejo de Palmas Al-
tas para albergar 21 juzgados en
la que será la sede de la Ciudad
de la Justicia de Sevilla. Estos
trabajos prevén también la ade-
cuación de despachos, salas de

vistas, salas multiusos, reprogra-
fía, archivos y servicios comple-
mentarios “necesarios”.

Así se recoge en la memoria jus-
tificativa del contrato publicada
ayer, en la que se detalla que estas
primeras obras se concentrarán en
el edificio A del campus de Palmas
Altas para “albergar trece juzga-
dos de lo Contencioso Administra-
tivo, cuatro juzgados de lo Mer-
cantil y cuatro juzgados de Prime-
ra Instancia”. La Administración
andaluza argumenta la urgencia
en “razones de interés público” co-
mo lo es “la necesidad imperiosa
de ejecutar los trabajos antes del
30 de junio de 2023, en primer tér-
mino, como fecha marcada para la
entrada en funcionamiento de los
nuevos juzgados de Sevilla, y del
14 de julio de 2023”.

Esta segunda fecha se marca
en rojo, ya que para entonces “ex-
pira el contrato de arrendamien-

to del edificio Viapol, que aspira-
mos a reducir a la mitad, con el
consiguiente ahorro económico,
al trasladar una parte significati-
va de los órganos judiciales ubi-
cados allí en estos momentos.
Concurren no una sino dos cir-
cunstancias que justifican la ur-
gencia de tramitar el presente ex-
pediente”, se abunda en la me-
moria del contrato licitado.

Los trabajos se centrarán “fun-
damentalmente” en la “modifica-
ción de determinados elementos
de compartimentación interior”
para aumentar el número de des-
pachos existentes y para habilitar
las salas de formación y salas de
reuniones así como salas de vistas
“sin alterar los valores esenciales
del edificio, su modulación y dise-
ño e imagen externa”. Asimismo,
se especifica, “se deben realizar
cuantos ajustes requieran las ins-
talaciones” en materia de ilumina-

ción, sistemas eléctricos y contra-
incendios, entre otros, para “aten-
der el programa funcional previs-
to”. El edificio A consta de cuatro
plantas más dos de sótano.

Con esta licitación, la Conseje-
ría responde a su compromiso, ex-
presado públicamente, de empe-
zar a trasladar actividad a la sede
de la Ciudad de la Justicia en Pal-
mas Altas en el segundo semestre
de 2023. La Junta formalizó en di-
ciembre de 2021 la compra de Pal-
mas Altas y de dos parcelas anexas
para ubicar allí la futura Ciudad de
la Justicia por un importe de
70.660.000 euros (impuestos in-
cluidos). El campus está situado
en la zona sur, entre la SE-30 y la
carretera Sevilla-Buenavista. El
complejo cuenta con siete edifi-
cios, con una superficie de 96.000
metros cuadrados, de los cuales
47.000 son oficinas y el resto espa-
cios verdes y equipamientos.

● La Junta achaca
la “necesidad
imperiosa” porque
el 14 de julio expira
el alquiler de Viapol

Licitan urgente la primera obra
en Palmas Altas para 21 juzgados

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Los edificios de Abengoa que formarán parte de la Ciudad de la Justicia.
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La Casa de la Provincia de la Di-
putación de Sevilla ha sido el es-
cenario elegido por el Ayunta-
miento de Santiponce para la
presentación en sociedad del ci-
clo PiedraPalabra: narradores
orales, escritores e ilustradores de
Santiponce, una “apuesta por el
arte de contar historias en dife-
rentes formas y facetas”, en pala-
bras de la delegada municipal de
Cultura, Isabel Pérez Amado, “en
el que van a participar en este
año 2023 narradores, escritores
e ilustradores de primer nivel,
gracias al apoyo económico del
Área de Cultura de la Diputación,
a través de Línea de Subvencio-
nes para Actividades Culturales
de Entidades Locales”.

Acompañada por la responsa-
ble de la Biblioteca Municipal
Joaquín González Moreno, Pilar
Tena, y el escritor local José Díaz,
la delegada municipal de Cultu-
ra ha explicado “que desde el
Ayuntamiento hacemos esta
apuesta por la narración oral, la
ilustración y la escritura, para
continuar con la proyección que
a través de la Biblioteca Pública
Municipal se realiza con una pro-
gramación anual, que ya lleva
más de 20 años de recorrido”.

Pérez Amado ha destacado
“lo bonito que es el cartel y có-
mo nos identifica”. El mismo es
obra de Neus Caamaño, ilustra-
dora afincada en Sevilla, quien
ha plasmado poéticamente el tí-

tulo del ciclo, con el dibujo de
una escultura basado en el pa-
trimonio de Itálica.

“Desde el Ayuntamiento, se
quiere poner en valor el disfru-
te de la Palabra. Desde edades
muy tempranas, gracias al
cuentacuentos para bebés, De la
cuna a la luna, hasta los adultos
con diversidad funcional y lec-

turas colectivas a las residen-
cias de ancianos de la localidad,
entre otras iniciativas, que
abarcarían a los niños y jóvenes,
a los que se quiere implicar con
el uso de la Biblioteca a través
de clubes y talleres en los que
fomentar la creatividad y el es-
píritu crítico”, ha dicho.

El ciclo comienza PiedraPala-

bra en este mes de enero, con
Jhon Ardila, y termina en di-
ciembre, con Alicia Bululú. Alo
largo de este 2023, pasarán por
la Biblioteca Municipal de San-
tiponce para participar en este
ciclo escritoras como Mar Bene-
gas, que ha recibido en 2022 el
premio Cervantes Chico; narra-
dores orales, como Alicia Re-

mensal, loreña con veinte años
de experiencia, que participa en
las acciones poncinas orienta-
das a la literatura desde hace
años; Carlos Arribas, sevillano,
con una dilatada trayectoria y
también conocido de los ponci-
nos, y Jhon Ardila, un colombia-
no que trabaja la interculturali-
dad, que ya participó con éxito
en la pasada Feria del Libro de
Santiponce. Todos darán voz a
cuentos, tradiciones, nanas, his-
torias, en lo que constituye todo
un placer para los sentidos.

En Santiponce se celebra ade-
más el Circuito Literario de escri-
tores y escritoras locales, que
también se desarrolla a lo largo
del año, con la participación de
escritores como José García Díez,
invitado a la presentación del ci-
clo en la Casa de la Provincia, que
este año presenta su última nove-
la, y Adriana Gallardo, una joven
escritora e ilustradora.

Y, por último, otra actividad
que tiene su continuidad en el
tiempo: los encuentros con ilus-
tradores. Este año, participan en
el mismo la onubense, Desirée
Acevedo, a su vez escritora, con
más de veinte cuentos en su ha-
ber; el profesor sevillano de Se-
cundaria e ilustrador de varios
cuentos que no dejan indiferente
a ningún espectador, Guridi, y
Neus Caamaño, la creadora del
cartel que da impronta al ciclo
PiedraPalabra.

Cultura. Se ha presentado en la Casa de la Provincia ‘PiedraPalabra: narradores orales,

escritores e ilustradores de Santiponce’, en el que participarán autores de primer nivel

M. G.

Isabel Pérez Amado, junto a la responsable de la Biblioteca Pública de Santiponce, Pilar Tena, y del escritor local José Díaz.

Santiponce y laDiputación deSevilla
organizan el ciclo ‘PiedraPalabra’
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

T
res minutos. Menos del tiem-
po que se emplea en tomar 
un café o en ser atendido te-
lefónicamente por algún ser-

vicio de información y posventa. Tres 
minutos es lo que han tardado em-
presarios y autónomos en rellenar un 
formulario en Internet para solicitar 
el incentivo a la contratación indefi-
nida o fija discontinua que ha pues-
to a su disposición la Junta de Anda-
lucía. Ni siquiera han tenido que pre-
sentar documentación adicional 
porque la propia Consejería de Em-
pleo, Empresa y Trabajo Autónomo 
se ha encargado de consultar los da-
tos registrados en las peticiones para 
comprobar de oficio que cumplen los 
requisitos. Para agilizar estas tareas 

repetitivas y tediosas que son invisi-
bles para los ciudadanos pero que 
ocupan semanas o meses a los fun-
cionarios, se han empleado robots in-
formáticos. Son los denominados sis-
temas de Automatización Robótica 
de Procesos (RPA, por sus siglas en 
inglés), ordenadores programados 
para hacer una comprobación conti-
nua de bases de datos de diferentes 
organismos (SEPE o Agencia Tribu-
taria) durante las 24 horas del día.  

La burocracia ha pasado a la his-
toria gracias a este software o robot 
que replica las acciones de una per-
sona en menor tiempo. En apenas 37 
días, la consejería que dirige Rocío 
Blanco ha despachado 168,73 millo-
nes de euros en ayudas al empleo es-
table, apurando el presupuesto reser-
vado. Ha resuelto una media de 1.380 
expedientes al día empleando una ter-

cera parte del plazo máximo de tres 
meses fijado en la orden reguladora 
para resolver los expedientes.  

Se acabaron los tiempos en los que 
las solicitudes se colapsaban y el co-
bro de las ayudas se eternizaba para 
desesperación de los beneficiarios. 
La principal novedad radica en que 
el dinero llega a la cuenta corriente 
del empresario o autónomo sin que 
tenga que mover un solo papel. Los 
robots también han liberado a los fun-
cionarios de esas tareas administra-
tivas rutinarias que retrasaban los 
pagos. Como en las películas de cien-
cia ficción, sólo que en lugar de un 
androide autónomo, esa función es 
realizada por un programa informá-
tico que emplea el big data y la inte-
ligencia artificial.  

Los robots han revolucionado la 
forma de trabajar en la consejería. Se 
probaron por primera vez para tra-
mitar las ayudas a autónomos o los 
ERTE durante el año 2020, cuando las 
restricciones puestas en marcha por 
la pandemia del coronavirus obliga-
ron a cerrar las oficinas del Servicio 
Andaluz de Empleo y a implementar 
ayudas exprés para reparar los daños 
económicos causados a trabajadores 
y a pequeñas y medianas empresas.  

En los 37 días que han transcurri-
do como promedio desde la fecha de 
presentación de la solicitud hasta la 
concesión del incentivo, se han re-
suelto 51.057 expedientes. Éste es tam-
bién el número de contratos finan-
ciados para crear empleo estable (in-
definidos o fijos discontinuos) entre 
desempleados, especialmente de quie-
nes presentan mayores dificultades 
de inserción, como los jóvenes, ma-
yores de 45 años, mujeres y personas 
con discapacidad. Las cuantías por 
cada contratación indefinida oscilan 
entre los 3.500 y los 6.600 euros, de-
pendiendo de las circunstancias de 
cada colectivo. Deben estar contrata-
dos durante al menos doce meses 
ininterrumpidos, el tiempo mínimo 
obligatorio para optar a la ayuda.  

A estos incentivos se han podido 
acoger empresarios y autónomos que 
han realizado nuevas contrataciones 

Robots inteligentes acaban con la 
burocracia de las ayudas al empleo
∑ La Consejería de Empleo reparte 1.380 

incentivos al día y casi 169 millones de 
euros entre empresas y autónomos   

∑ Sistemas de big data han agilizado las 
subvenciones para estabilizar a 51.057 
trabajadores fijos e indefinidos  

La inteligencia artificial ha 
revolucionado la forma de 
trabajar en Empleo 
reduciendo el papeleo y 
librando a los funcionarios  
de tareas rutinarias 

Los robots comprueban las 
bases de datos de distintos 
organismos tras rellenar 
una solicitud ‘online’ 

Importe resuelto

por actividad

Fuente: Consejería de Empleo, Empresa

y Trabajo Autónomo 

Comercio al por mayor 

y al por menor, 

reparación de vehículos 

de motor y motocicletas Construcción Hostelería

Industria 

manufacturera

31.912.700

24.823.950 24.202.525

17.678.525

Datos en euros
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A. R. V. SEVILLA  

Para la empresaria Juana María Ba-

ños, la ayuda al empleo estable ha 

sido como un regalo de Reyes. «Te-

nemos a cinco empleados en las dos 

tiendas gracias a este incentivo; si 

no, sólo tendríamos a cuatro, 

dos por tienda. Esto ha sido 

un respiro en plena cam-

paña navideña», destaca 

la dueña de ‘Rool Polo 

Club’, un establecimiento 
que vende al público ropa 

de señora y caballero en 

Almería y El Ejido.  

Juana Baños relata a 

ABC que «descubrió» la convocato-

ria de ayudas buceando por Internet.  

«Encontré la convocatoria y un en-

lace que permitía hacer la solicitud 

en pocos minutos. Pedí ayudas para 

cinco trabajadores y en 40 días o mes 

y medio las cobramos. Todo ha sido 

súper rápido», explica. Dos de sus 

trabajadores estaban a tiempo par-

cial con un 90% de la jornada laboral  

y los tres restantes, a tiempo comple-

to. Por cada contrato, ha recibido en-

tre 3.800 y 5.500 euros, dependiendo 

de las circunstancias de cada asala-

riado.   

Las subvenciones van a permitir-

le mantener la plantilla en sus 

dos establecimientos. «He-

mos pasado crisis muy 

grandes y no tenemos in-

tención de prescindir de 

nadie. Todo lo contrario: si 
podemos, vamos a aumen-

tar la plantilla», detalla. 

Sus peores recuerdos 

remiten a la declaración 

del estado de alarma con motivo de  

la pandemia del Covid el 14 de mar-

zo de 2020. «Lo pasamos fatal y tuvi-

mos que tomar decisiones drásticas 

en relación con el pago a proveedo-

res, porque teníamos una gran incer-

tidumbre», rememora Baños. Poco a 

poco, «estamos saliendo de la crisis», 

concluye Baños, de 45 años, que lle-

va desde los 18 como empresaria.

«Las subvenciones han 
llegado muy rápido; en 40 
días nos las han pagado»

Juana María Baños Sánchez 
Comercio textil ‘Rool Polo Club’ en Almería

A. R. V.  SEVILLA  

Acisclo Marín, de 56 años, está «en-

cantado» con las ayudas al empleo 

estable que ha convocado la Junta de 

Andalucía. Le va a permitir mante-

ner al menos durante un año más a 

diez trabajadores en su empresa Agro 
Gestión Subbética SL., que se 

dedica a realizar servicios 

agrícolas como tratamien-

tos fitosanitarios, poda y 

trabajos de recolección, re-

lacionados principalmen-

te con el olivar. «Acabamos 

de firmar un contrato para  

prestar servicios de poda 

y recolección en Francia», 

detalla. 

En plena temporada de recogida 

de aceituna emplea a treinta traba-

jadores agrícolas. «Ahora puedo man-

tener durante todo el año a quince», 

expone. De esta forma, «uno de ellos 

ha pasado a ser fijo y el resto van ro-

tando para poder darles trabajo a to-

dos», afirma este empresario de Car-

cabuey, en Córdoba. 

«Lo que me ha encantado de estas 

ayudas son dos cosas. Por un lado, es 

que los beneficiarios son el empre-

sario pero también el trabajador, por-

que le permite trabajar más tiempo. 

Nos comprometemos a mantener los 

empleos durante el año siguiente, de-
ben estar contratados los mis-

mos días que el año ante-

rior». Por otro lado, desta-

ca que «la burocracia ha 

sido cero». Presentó la so-

licitud aportando datos 

muy básicos porque la Con-

sejería de Empleo ya tie-

ne acceso a los registros 

del SEPE. «Al final, sale 

beneficiado todo el mundo: el traba-

jador y el empresario», recapitula 

Acisclo Marín. 

Las solicitudes se han enviado a 

las Delegaciones Territoriales de Em-

pleo, Empresa y Trabajo Autónomo 

de cada provincia y presentado úni-

ca y exclusivamente de forma tele-

mática a través de la ventanilla elec-

trónica.

«Mis trabajadores estarán   
contratados más tiempo y 
la burocracia ha sido cero»

Acisclo Marín 
Agro Gestión Subbética SL en Carcabuey, Córdoba

JUANA BAÑOS

ACISCLO MARÍN

con carácter retroactivo desde el 1 de 

abril hasta el 2 de diciembre de 2022, 

tanto a tiempo completo como par-

cial. La Consejería de Empleo ha tar-

dado unos 20 días de media en tra-

mitar los expedientes desde la fecha 

de fin de plazo de las solicitudes (2 

de diciembre pasado) hasta la de re-

solución. Aunque el plazo para soli-

citar las ayudas al empleo estable se 

abrió en el mes de octubre, han teni-

do cabida todos aquellos contratos 

efectuados desde el 1 de abril de 2022, 

que es cuando entraron en vigor las 

nuevas normas de contratación esta-

blecidas conforme a la reforma labo-

ral, según ha detallado a ABC la se-

cretaria general de Empresa y Traba-

jo Autónomo, Fina Martínez. 

La contratación indefinida o fijo 

discontinua subvencionada deberá 

suponer un incremento neto de la 

plantilla fija de la persona o entidad 

empleadora, tomando como referen-

cia el periodo de los tres meses ante-

riores.  

Según el balance elaborado por la 

Consejería de Empleo, un total de 

21.497 empresas y trabajadores autó-

nomos (el mismo puede cursar varias 

peticiones) se han beneficiado de las 

citadas ayudas. El importe medio con-

cedido por cada contrato incentiva-

do ha sido de 3.311,67 euros. El 44 por 

ciento de los fondos ha ido a parar a 

negocios y autónomos radicados en 

las provincias de Sevilla y Málaga, que 

son también las más pobladas. 

Comercios, obras y bares 
El reparto de las subvenciones apor-

ta algunas curiosidades. La rama de 

actividad que ha concentrado más 

fondos es la del comercio al por ma-

yor y al por menor y los talleres de re-

paración de vehículos, que han aca-
parado 31,91 millones en toda Anda-

lucía. Les siguen otros sectores como 

la construcción (24,82 millones de eu-

ros); la hostelería y restauración (24,20 

millones), la industria manufacture-

ra (17,68 millones); la agricultura, ga-

nadería, silvicultura y pesca (15,45 

millones) y el transporte y almacena-

miento (10,17 millones). 

El sector servicios es el más bene-

ficiado porque también es el que tie-

ne «más peso» en la comunidad y en 

el que se producen mas contratacio-

nes de duración determinada, seña-

la Fina Martínez. «Con la introduc-

ción de la reforma laboral de 2022, 

los contratos temporales desapare-

cen, dando lugar únicamente a los 

contratos indefinidos o fijos discon-

tinuos, que es el tipo de contrato es-

pecialmente dirigido a los segmen-

tos que hasta ahora han recurrido a 

la contratación temporal», precisa. 

De los 51.057 contratos incentiva-

dos con este programa, 29.748 fueron 

suscritos por hombres (el 58,2%) y el 

resto por mujeres. El 42% (21.446) eran 

asalariados de entre 31 y 44 años. Ade-

más, dos tercios de las contratacio-

nes fueron realizadas por sociedades 

de responsabilidad limitada.  

Gráfico: Ch. García / ABC SEVILLA

Transporte y 

almacenamiento

Agricultura, 

ganadería, 

silvicultura y 

pesca

15.452.575

10.175.237,50

k#c
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DANI ILLANA 

JAÉN 

Con la sensación de que, en todo mo-
mento, se ha comenzado la casa por 
el tejado, las organizaciones agrarias 
participaron ayer miércoles, en una 
nueva reunión técnica de la candida-
tura de los ‘Paisajes del olivar’ a Pa-
trimonio Mundial de la Unesco. La so-
lución ha sido citarse, de nuevo, para 
el próximo jueves. De momento, ya 
conocen que no se han inscrito las 
144.000 hectáreas sujetas al expedien-
te en el Catálogo General del Patrimo-
nio Histórico Andaluz, que suponía la 
primera de una importante serie de 
restricciones al uso agrícola de los 
suelos.  

En la próxima reunión se buscará 
una figura semejante que garantice 
protección, pero no suponga un con-
dicionamiento que, en este momen-
to, es inaceptable para los represen-
tantes de los agricultores, la organi-
zaciones agrarias Asaja y COAG y 
Cooperativas Agroalimentarias. Las 
tres organizaciones sostienen que 
«han apoyado desde el principio la 
candidatura a Patrimonio Mundial de 
los Paisajes del Olivar de Andalucía, 
siempre que se estableciera como lí-
nea roja la propiedad y que no hubiera 
limitaciones a la capacidad producti-
va del olivar protegido». Critican que 
las posibles compensaciones a los usos 
agrícolas tienen un carácter vago en 
los documentos conocidos hasta aho-
ra y que, por ello, se desconoce «cuá-
les serán las supuestas ventajas para 
los agricultores, ganaderos y propie-
tarios que entrañaría la declaración 
de Patrimonio Mundial». 

«Lo primero es conocer el detalle 
de las limitaciones y, también, los be-
neficios para los agricultores afecta-
dos y, con eso, irnos a verlos y pregun-
tarles si quieren estar o no en esta ini-
ciativa, para tener una candidatura 
sólida. Ni la Diputación ni nosotros 
tenemos que tomar decisiones sobre 
la propiedad de nadie, son los agricul-
tores los que tienen que decidir», ex-
pone Juan Luis Ávila, responsable de 

Olivar de COAG Andalucía.«De mo-
mento, las únicas posibilidades para 
dar una contraprestación a los agri-
cultores están en el Plan de Desarro-
llo Rural de Andalucía, puesto en mar-
cha por la Junta. 

«No hay una ayuda extraordinaria 
para estas explotaciones. En esta si-
tuación, en cuanto hablas con los pro-
pietarios, son los primeros que se nie-
gan», explica, por su parte, Luis Car-
los Valero, portavoz de Asaja, que 
sentencia «Es muy complicado que 
este proyecto, de esta manera, vaya 
hacia adelante». La única organiza-
ción agraria que se ha desmarcado de 

estos planteamientos es la UPA que 
critica la «escasa altura de miras» del 
resto, asegurando que «ponen en ries-
go la candidatura». El vicesecretario 
general de Organización de UPA Jaén, 
Elio Sánchez, sostiene que son «ma-
niobras que los sectores más conser-
vadores del campo» y critica el «cir-
co mediático» que achaca al resto de 
organizaciones.  

La candidatura ‘Paisajes del olivar’ 
surge en el año 2014, impulsada por 
la Diputación de Jaén, justo tras el úl-
timo fiasco de la Catedral de Jaén de 
adherirse al expediente de las ciuda-
des Patrimonio de Úbeda y Baeza. En 

aquel mes de junio, se iniciaron los 
trabajos que acaban delimitando los 
posibles paisajes sujetos a futura pro-
tección, tal y como recoge la propia 
Unesco desde 2017. 

Pasó factura a Itálica 

Son más de 60 fincas en 15 munici-
pios, fundamentalmente en Jaén (Vi-
llanueva del Arzobispo, Baeza, Mar-
tos, Torres, la Puerta de Segura y Ca-
zorla), pero también de Córdoba, 
Granada, Sevilla y Cádiz. La selección 
se llevó a cabo con los parabienes po-
líticos y con mimo; la negociación con 
los propietarios, no. Hay muchas es-
peranzas depositadas en esta candi-
datura, que fue designada por el Mi-
nisterio de Cultura como su candida-
ta ante la Asamblea General de la 
Unesco, que se celebrará este próxi-
mo verano. La elección de los «Paisa-
jes del olivar» ha dejado en suspenso 
a otras candidaturas, sobre todo la del 
conjunto arqueológico de Itálica, que 
cuenta con consenso y respaldo de la 
sociedad civil en su expediente.

La candidatura de los ‘Paisajes 
del olivar’ a la Unesco hace 
aguas por los recelos agrícolas
∑ Tres organizaciones 

creen que se imponen 
condicionantes 
inaceptables

Un jornalero vareando un olivo en un campo en la provincia de Córdoba  // VALERIO MERINO

Están contra la 
candidatura Asaja, COAG y 
las Cooperativas 
Agroalimentarias; UPA 
está a favor
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Técnicos de la consejería de Cultura 
de la Junta de Andalucía están traba-
jando en estudiar el origen del proble-
ma de las grietas y humedades apare-
cidas en la iglesia de San Jorge del Hos-
pital de la Caridad de Sevilla. Fuentes 
del departamento de la administra-
ción autonómica aseguraron a ABC de 
Sevilla que ya se está actuando para 
saber cuáles son las circunstancias 
que están provocando fisuras en la 
nave del templo y provocando despren-
dimientos y caídas de cascotes, que 
han hecho que se coloque una malla 
protectora delante del retablo mayor. 

Las grietas y las fisuras se pueden 
observar desde la esquina del coro de 
la iglesia más cercana a los viejos as-
tilleros hasta el presbiterio, atravesan-
do todas las yeserías de la nave, así 
como provocando fisuras en el soto-
coro y en los arcos del mismo, al lado 
de cuadros como ‘In icto oculi’ y ‘La 
Exaltación de la Cruz’, ambos de Juan 
de Valdés Leal.  

Estos hechos fueron trasladados 
hace un tiempo a la Junta de Andalu-
cía como responsables de las obras de 
las Atarazanas. El consejero de Cultu-
ra, Arturo Bernal, visitó el templo se-
manas atrás para conocer los daños si 
bien tras una primera inspección los 
técnicos apuntaron inicialmente a un 
problema de infraestructura propia 

del conjunto artístico del barrio del 
Arenal y que nació de una de las anti-
guas naves de las Atarazanas que se 
edificaron entre los siglos XIII y XV. 
Los astilleros ocupaban toda la man-
zana de este punto de Sevilla.  

Junto a la iglesia, se están excavan-
do actualmente las naves 6 y 7 de las 
Atarazanas, precisamente las dos más 
cercanas al Hospital de la Caridad y 
que son las colindantes con las naves 
de los viejos astilleros de la ciudad. 
Estas actuaciones llevarán al recinto 
hasta la cota original.  

Allí se construirá un muro de con-
tención para asegurar la estructura. 
También, se excavará la muralla almo-
hade y la barbacana, a una cota infe-

Los técnicos de 
Cultura estudian las 
grietas del Hospital 
de la Caridad 

∑ Se está analizando si 
las obras de las 
Atarazanas están 
afectando a la iglesia

La malla protectora del presbiterio del Hospital de la Caridad  // RAÚL DOBLADO

Las grietas que se pueden 
observar en el templo no se 
han extendido aún a los 
característicos patios de la 
Caridad, el cual está dividido 
en dos partes separadas por 
un pasaje volado sobre 
columnas y con fuentes 
dedicadas a la Fe y la Caridad.  

Tampoco está afectada la 
sala de cabildos, que está 
unida a la iglesia por un muro 
contiguo y donde se pueden 
ver los arcos de las Ataraza-
nas enterrados en el suelo. En 
este lugar, se hallan varias 
imágenes y pinturas propie-
dad de la Santa Caridad. 

Los patios del 
edificio no sufren 
problemas

rior de casi cinco metros y se podrán 
visitar mediante unas escaleras. Este 
monumento se encuentra al lado del 
Postigo del Aceite, una de las puertas 
de la ciudad. 

Situación del edificio 

Asimismo, hay que señalar el espacio 
sobre el que está construido el Hospi-
tal de la Caridad y las Atarazanas. Es-
tos edificios se encuentran muy cer-
ca del río Guadalquivir y, siglos atrás, 
solamente había unos arenales que se 
aprovechaban para desplazar los bar-
cos desde los astilleros hasta el río, por 
lo que la zona en la que se halla el tem-
plo era inundable, como así lo demues-
tran los numerosos testimonio de ve-

nidas de agua hacia el centro de la ciu-
dad y la altura que tiene la iglesia de 
San Jorge con respecto a la calle Tem-
prado. Cuando se pasea por la vía, se 
pueden contemplar las tumbas de di-
versos hermanos mayores en el atrio 
del templo.   

Sin embargo, no hay noticias de que 
haya informes técnicos en un breve 
espacio de tiempo que den un diag-
nóstico sobre la situación que se está 
viviendo en una iglesia que alberga 
cuadros y retablos de gran importan-
cia para comprender la historia del 
arte sevillano y, en concreto, el barro-
co con tallas y pinturas de Pedro Rol-
dán, Juan de Valdés Leal o Bernardo 
Simón de Pineda. 
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ABC SEVILLA  

La firma sevillana UG21 ha cerrado 

el ejercicio 2022 con cifras récord 

en sus principales magnitudes, gra-

cias a la diversificación de merca-

dos y de sus líneas de 

actividad. En con-

creto, el volumen 

de negocio de la 

ingeniería sevilla-

na superó por pri-

mera vez en su 
historia los 7,5 mi-

llones de euros, lo 

que supone un incremento del 25% 

con respecto al año anterior. En pa-

ralelo, la cartera de pedidos aumen-

tó casi un 43% hasta alcanzar los 20 

millones de euros en la actualidad, 

otro hito para la compañía y que, 

además, garantiza su estabilidad y 

crecimiento en el futuro. 

Con esta cifras, UG21 afirma que 

se consolida en el top 50 de las in-

genierías españolas y entre las más 

internacionalizadas, al proceder del 

exterior el 80% de su facturación. 

La compañía, que ha cumplido re-

cientemente 20 años de trayecto-

ria, dispone de sedes permanentes 

en España (Sevilla y Madrid), Co-

lombia, Perú, México y Costa Rica 

y sus líneas de negocio abarcan des-

de las áreas aeroportuaria, obras li-

neales, hidráulica, marítimas o me-

dioambientales hasta estructuras, 

ferrocarriles y edificaciones. 

Metro de Sevilla 

Dentro de las magnitudes globales 

de 2022, destaca el impulso del mer-

cado español, que supone el 20% de 

la facturación. Entre los trabajos 

desarrollados por la ingeniería, so-

bresalen la redacción del proyecto 

de construcción del tramo norte de 

la Línea 3 del Metro de Sevilla, así 

como los contratos de diseño para 
Aena de los aeropuertos del este y 

del noroeste español. 

En materia de ingeniería de 

aguas, la firma ejecuta para la enti-

dad pública ACUAES la supervisión 

de las obras de la EDAR de Madri-

dejos (Toledo). Asimismo, se han in-

corporado a la cartera de pedidos 

los proyectos de los aeropuertos de 

Baleares, también para AENA, y un 

contrato marco con Cetursa para la 

estación de esquí granadina de Sie-

rra Nevada, ambos para los próxi-

mos cuatro ejercicios. 

Ya en el ámbito internacional, 

Perú lideró las ventas de la compa-

ñía sevillana, con un peso del 30% 

y una carga de trabajo centrada en 

proyectos de ingeniería de agua, sa-

lud y aeropuertos, fundamental-

mente. 

La ingeniería UG21 
crece un 25% y 
logra una 
facturación récord 
de 7,5 millones 

RESULTADOS

ORGUR UNAI

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 6

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/01/2023

 España

 10 593 EUR (11,501 USD)

 452,27 cm² (72,5%)

 3247 EUR (3525 USD) 

Manuel Ruesga

Vuelta a 1987. La Gerencia de
Urbanismo ha iniciado los trá-
mites para modificar la califica-
ción que el Plan General de Or-
denación Urbana (PGOU) otor-
ga a la parcela enclavada en el
número 4 de la calle San Lau-
reano para que pase de su actual
uso como Actuación Simple de
Viario a Residencial o Centro
Histórico. Una sentencia del
juzgado de lo Contencioso-ad-
ministrativo número 8 de Sevi-
lla estimó el recurso interpues-
to por Sevilla Centro S. L. U. al
reconocerle su derecho a cam-
biar el uso del solar que linda
con la Capilla de Nuestra Seño-
ra del Rosario.

Este cambio se produce a ins-
tancias de la empresa que fue en
origen la propietaria de estos
suelos hasta que en mayo de
1991 el Ayuntamiento de Sevi-
lla los expropió para ejecutar un
viario según se establecía en el
plan general vigente en aquel
momento. No obstante, estas
previsiones no se ejecutaron fi-
nalmente, así como tampoco
pudo fraguar un proyecto para
darle usos administrativos a la
finca tras cambiar el PGOU de
2006 la calificación en este sen-
tido, por lo que el anterior pro-
pietario solicitó que le fuera re-
vertida nuevamente la parcela,
lo que el Ayuntamiento aprobó
en junta de gobierno local el 3
de noviembre de 2017.

El acuerdo fue recurrido por la
propiedad, que pidió que se le de-
volviera la finca con el uso resi-
dencial que poseía antes del men-
cionado plan general de 1987, ca-
lificándose por tanto como Cen-
tro Histórico, de modo que pudie-
ra recuperar el aprovechamiento
lucrativo que poseía.

Como consecuencia de ese re-
curso, los tribunales reconocie-
ron el derecho de la parte recu-
rrente a que se produjera el
cambio de uso de la parcela re-
vertida. En cumplimiento de
ello, el Ayuntamiento está pro-
cediendo a tramitar la modifica-
ción del PGOU pertinente para
otorgar al suelo esa condición
residencial. El documento re-
dactado permite para las nue-
vas edificaciones que se levan-
ten una altura de tres plantas.

El fallo corregía la indemniza-
ción restitutoria, reduciéndola
en un 5% correspondiente al
premio de afección de la base de
su cálculo, y subsanó un error
material en la superficie regis-
tral de la finca, que quedó fijada
en 614 metros cuadrados. Ante
este nuevo horizonte, el equipo
de Juan Espadas acordó inter-

poner un recurso de apelación
ante el Tribunal Superior de
Justicia de Andalucía (TSJA). El
Alto Tribunal Andaluz paralizó
en febrero de 2019 la devolu-
ción del solar al Ayuntamiento.

Tras haber obtenido el pasado
30 de noviembre el informe am-
biental estratégico de la Junta
de Andalucía preceptivo, y que
concluye que la modificación
prevista no tendrá efectos signi-
ficativos sobre el medio ambien-
te, Urbanismo propone la apro-
bación inicial del documento en
el Pleno municipal que se cele-
brará la semana que viene.

Un cambio en el
PGOU permite un
edificio de tres plantas
junto a una iglesia

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Un hombre y una mujer junto a la parcela que linda con la Capilla de Nuestra Señora del Rosario.

El solar se encuentra en la confluencia de Torneo con San Laureano.

● El propietario de la parcela de San Laureano
logra que Urbanismo revierta el uso a residencial
como establecía el plan general de 1987

El TSJA paralizó en
febrero de 2019 la
devolución del solar
al Ayuntamiento

UN POCO DE HISTORIA

5

Expropiación en 1987
La expropiación de la parcela
ubicada en el número4deSan
Laureano tuvo lugar el 28 dedi-
ciembre de 1987. La sociedad
afectada fueSevilla CentroS. L.
El pretexto era “la ejecución de
la actuación simple de viario”.
La intención era posibilitar la co-
nexión deMarqués deParadas
con el nuevo trazadodeTorneo.

Cambio de uso en 1999
El 9 de septiembre de 1999 se
aprobó el plan especial del
sector Los Humeros, lo que
supuso unamodificación del
planeamiento aplicable en es-
ta zona, quedando el solar ca-
lificado para su destino a es-
pacios libres y Servicio de In-
terés Público y Social (SIPS).

Cesión caducada
El28deenerode2015se incoa
unprocedimientoparadeclarar
la caducidaddel derechodesu-
perficie constituido. Fue loque
motivóquesuanterior propieta-
rio solicitara ejercer el derecho
de reversiónde laparcela”.
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Diego J. Geniz

Un proyecto pionero para refor-
zar la seguridad en los colegios
de Sevilla. El alcalde, Antonio
Muñoz, ha anunciado reciente-
mente que, dentro del presu-
puesto contemplado en las
cuentas de 2023 para los cen-
tros públicos de Infantil y Pri-
maria (cuyo mantenimiento es
competencia de la administra-
ción local), se incluye una parti-
da destinada a evitar actos van-
dálicos en dichos edificios. Para
ello, se instalarán a modo de
prueba cámaras de videovigi-
lancia en 15 colegios.

Muñoz informó de este pro-
yecto durante la visita al CEIP
Príncipe de Asturias, en Torre-
blanca, uno de los centros que se
ha beneficiado de las obras de
mejora puestas en marcha el año
pasado. Para el actual ejercicio,
se prevé invertir cuatro millones
de euros para estos trabajos, que
incluyen el plan antivandálico.

Esta propuesta, según el regi-
dor hispalense, consiste en la
instalación de cámaras de segu-
ridad que vigilen los centros
educativos cuando se encuen-
tren cerrados. Se emplearán, en
un principio, en 15 colegios. La
intención es acabar con los actos
vandálicos que este tipo de in-
fraestructuras ha sufrido los úl-
timos cursos. Sirva de ejemplo lo
ocurrido el verano pasado en el
CEIP Azahares, en Sevilla Este,
que fue objeto de robos durante
varios días, cuando los ladrones
se llevaron hasta los grifos.

El presupuesto estimado para
dicho cometido es de 320.000
euros. El objetivo es evitar los
actos de vandalismo en espacios

exteriores y comunes. Se dará
prioridad a los centros ubicados
en zonas de transformación so-
cial y a aquéllos otros donde se
hayan detectado actos vandáli-
cos. Dentro de estos últimos, se
tendrá especial cuidado con los
edificios que posean elementos
patrimoniales. El sistema conta-
rá con todas las garantías de pro-
tección de datos.

En total, los presupuestos de
2023 para intervención en los
colegios se elevan a cuatro mi-
llones de euros. Con tal cantidad
se prevé actuar en una treintena
de centros. Las obras que ten-
drán prioridad conciernen a la
renovacion de las instalaciones
eléctricas, la dotación de zonas
de sombra, la rehabilitación
energética, la climatización sos-
tenible y la reforma de patios pa-
ra garantizar la accesibilidad.

Dicho importe supera los tres

millones ejecutados en 2022 en
estas mejoras, de las que se han
beneficiado 25 colegios. La ma-
yoría de estos trabajos han aca-
bado o se encuentran en perio-
do de finalización, según asegu-
ró el alcalde. A esta cifra hay que
sumar otros 12 millones de eu-
ros procedentes de un programa
europeo, gestionado por la
Agencia Andaluza de la Energía
y cofinanciado por el Ayunta-
miento. El objetivo de este plan
ha sido la rehabilitación energé-
tica de 21 centros.

Entre los proyectos contem-
plados para este año, se prevé
actuar en colegios como el CEIP
Vélez de Guevara, donde se re-
novará la instalación eléctrica y
las ventanas; el Lope de Rueda,
que dispondrá de nuevo gimna-
sio que podrá ser usado tam-
bién por los vecinos del barrio;
el Calvo Sotelo, en el que se
acometerá una reforma inte-
gral; el Santa Clara, en el que se
mejorarán los cerramientos; el
Pablo Picasso, en el que se ins-
talará un nuevo cerramiento; y
el Mercedes Sanromá, con ac-
tuaciones en patios y un proyec-
to de reurbanización.

Las novedades en el terreno
educativo no se detienen aquí.
Como ya adelantó este periódi-
co, el Ministerio de Cohesión So-
cial y el gobierno local pondrán
en marcha a partir de febrero un
plan piloto en seis barrios de la
ciudad para reducir y evitar el
absentismo escolar en familias
perceptoras del ingreso mínimo
vital o en precariedad económi-
ca. Se atenderá a 500 alumnos
de entre 6 y 16 años y se contra-
tará a 500 profesionales.

Otro proyecto se llevará a ca-
bo con el Área de Gobernación y
Fiestas Mayores. Consistirá en la
creación de la figura del agente
tutor. Por medio de esta iniciati-
va, la denominada como Policía
de barrio mantendrá un contac-
to permanente con los centros
educativos para asesorar y for-
mar en materias de seguridad
vial y convivencia ciudadana.

Los colegios tendrán cámaras de
seguridad para evitar el vandalismo

D. S.

Patio del CEIP Azahares, en Sevilla Este, un centro que fue víctima de actos vandálicos en verano.

●El proyecto piloto

se pondrá enmarcha

en 15 centros con

un presupuesto

de 320.000 euros

Se probarán en centros
de zonas necesitadas de
transformación social
y con valor patrimonial

Nuevo plan contra el absentismo
escolar en Torreblanca

El Ayuntamiento de Sevilla y la
Fundación Unicaja colaboran
con la Asociación ADE (Avance,
Desarrollo y Empleo) en un
proyecto de refuerzo educativo
y gestión emocional para la
prevención del absentismo es-
colar en dos centros de com-
pensación educativa que regis-
tran los mayores índices de au-
sencia en las aulas de Torre-
blanca. El alcalde, Antonio Mu-
ñoz; el delegado del Área de
Participación Ciudadana, Coor-
dinación de Distritos y Moderni-
zación Digital y delegado del
Distrito Este-Alcosa-Torreblan-
ca, Juan Tomás Aragón; el di-
rector de Actividades Sociales

de la Fundación Unicaja, Miguel
Gil; y la presidenta de ADE, Mi-
riam Pérez, han visitado el
CEIP Menéndez Pidal, uno de
los centros donde se lleva a ca-
bo la iniciativa, que se desarro-
lla desde este mes hasta fina-
les de curso. Las actuaciones
beneficiarán a 60 alumnos, al
menos la mitad de ellos de fa-
milias absentistas, a través de
actividades de refuerzo y apoyo
educativo, desarrollo de la inte-
ligencia emocional y un servicio
despertador. Se trabajará con
26 familias y se ofrecerá apoyo
y asesoramiento a los miem-
bros de la comunidad educativa
de ambos centros.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 10

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/01/2023

 España

 3 540 EUR (3,843 USD)

 89,18 cm² (14,3%)

 1085 EUR (1178 USD) 

Sanz es elegido
por unanimidad
como candidato
del PP a la
Alcaldía

R. S.

El comité electoral provincial
del Partido Popular de Sevilla
aprobó ayer por unanimidad
proponer a José Luis Sanz co-
mo candidato a la Alcaldía de
Sevilla. En la primera reunión
mantenida por el comité que
preside Juan Bueno, y dentro
de las competencias del mis-
mo, se acordó la elaboración y
propuesta de la candidatura
municipal al Ayuntamiento.

Los populares señalan que
el comité electoral provincial
es el órgano competente para
todos los asuntos relativos a la
confección de las candidatu-
ras en su ámbito territorial. En
el comité de campaña, el car-
go de coordinador de campa-
ña lo ostenta el secretario ge-
neral del PP sevillano, José Ri-
cardo García Román, mien-
tras como coordinadora ad-
junta y responsable de organi-
zación y equipos electorales
está la diputada nacional Sol
Cruz Guzmán; y como coordi-
nador adjunto y responsable
de argumentarios y progra-

mas está el ex concejal capita-
lino José Miguel Luque.

En este comité figuran otros
tantos puestos, con María Jo-
sé Rodríguez Gavira como res-
ponsable de candidaturas y
listas electorales, la edil de To-
mares Lola Vallejo responsa-
bles de la capital y sus distri-
tos, o el edil Rafael Belmonte
como responsable de la aseso-
ría jurídica.

En el caso del comité elec-
toral, el presidente es Bueno
y como vocales figuran el ex
edil hispalense Ricardo Ville-
na y Teresa Anguas, el ex
subdelegado del gobierno
Ricardo Gil Toresano, la ex
presidenta del partido Ama-
lia Gómez, el edil de Carmo-
na Antonio Herrero y Pilar
Pasadas, del PP de Lora del
Río. Un “equipo preparado y
engrasado que aportará a to-
dos los candidatos experien-
cia, gestión y apoyo para sol-
ventar los problemas de los
ciudadanos en todos los mu-
nicipios sevillanos”, según el
presidente del PP de Sevilla,
Ricardo Sánchez, quien se-
ñaló que el partido ofrece a
la provincia “un gran proyec-
to político sin etiquetas”.

La propuesta fue

votada en la primera

reunión del comité

para las elecciones
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Reyes Rocha MADRID

Aunque Doñana se suele vincular
a Huelva, un 30% de su superfi-
cie está en la provincia de Sevilla.
Cinco pueblos cuyos vecinos con-
viven con el parque natural, con

todas la ventajas y algunos incon-
venientes que eso supone. El pre-
sidente de la Diputación, Fernan-
do Rodríguez Villalobos, anunció
ayer en Fitur que recientemente
ha conseguido dos planes de sos-
tenibilidad a través de los fondos

europeos Next Generation. Este
programa está incluido en el Plan
de Recuperación, Transforma-
ción y Resilencia del Gobierno.
Este Plan de Sostenibilidad Turís-
tica para la comarca de la Doña-
na Sevillana contempla más de
30 medidas.

El Plan de Sostenibilidad Turís-
tica de Doñana Sevillana está do-
tado con cerca de tres millones de
euros y es un proyecto elaborado
por Prodetur con la coordinación
de su Oficina contra la Despobla-

ción. Una inversión, que, en sí
misma, ya es un activo turístico,
porque va a suponer la “promo-
ción sostenible de todo un teso-
ro”, como definió Villalobos a es-
ta zona. Se verán beneficiados del
plan los municipios de Aznalcá-
zar, Isla Mayor, Pilas, La Puebla
del Río y Villamanrique de la
Condesa. Villalobos recordó que,
además de la sostenibilidad, los
tres millones de euros contribui-
rán “a mantener el medio rural vi-
vo conteniendo la despoblación”.

El presidente de la Diputación
de Sevilla, Rodríguez Villalobos,
destacó también el enorme po-
tencial de la Doñana sevillana en
el segmento concreto de Turismo
de Observación de Aves. “Una zo-
na en la que la ornitología se ha
visto beneficiada de forma soste-
nible por la actividad humana,
desarrollada en las marismas con
el cultivo del arroz, sobre todo en
los últimos 70 años”.

El Plan incluye una treintena de
actuaciones, entre las que se con-

templan medidas de reconver-
sión de las zonas turísticas; de re-
generación medioambiental del
entorno urbano; de integración
de energías renovables en in-
fraestructuras turísticas; relanza-
miento del destino a través de
productos turísticos singulares y
clubes de producto; fomento de
las infraestructuras sostenibles;
mejora del entorno y movilidad
urbana; además de planes de in-
teligencia turística y hasta sende-
ros y rutas de cicloturismo.

Todos estos trabajos que están
enmarcados en cuatro ejes de ac-
tuación: transición verde y soste-
nible; mejora de la eficiencia
energética; transición digital; y
competitividad. Por su parte, los
alcaldes de los cinco municipios
mostraron su satisfacción por es-
te plan porque les supondrá una
oportunidad para transformar es-
tos territorios. Uno de los más es-
peranzados con esta ayuda fue el
alcalde de La Puebla del Río, que
recordó que un 95% de su territo-
rio está en el parque natural, “por
lo que no podemos hacer casi na-
da porque es zona protegida, y so-
lo recibimos 75.000 euros de ayu-
da de parte de Doñana”.

M. G.

La presentación del Plan de Sostenibilidad de la Doñana Sevillana en Fitur.

● El plan contempla 30medidas que

incluyen desde la transformación digital a

la adecuación de rutas turísticas, entre otras

La inversión contribuirá
a “mantener el medio
rural vivo conteniendo
la despoblación”

Tres millones de euros para hacer
más sostenible la Doñana sevillana
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Redacción SEVILLA

La compañía sevillana del sector
del hidrógeno H2B2 proporciona-
rá cinco electrolizadores de 2 MW
cada uno para los proyectos de hi-
drógeno verde iniciados por la fir-
ma alemana GP Joule, proveedor
de sistemas para soluciones ener-
géticas integradas a partir del sol,
el viento y la biomasa y socio en el

suministro de electricidad, calor,
electromovilidad e hidrógeno.

En total, los 10 MW de capaci-
dad de electrolización podrán su-
ministrar hasta 4.300 kilogramos
de hidrógeno verde al día gracias
a su integración con un sistema fo-
tovoltaico o eólico. La empresa
alemana recibirá los electrolizado-
res a partir de 2023 y entrarán en
funcionamiento en 2024.

“Nos hemos fijado el objetivo de
utilizar energías renovables para
producir combustible respetuoso
con el clima y descarbonizar así el
transporte pesado. Para lograrlo,
confiamos en socios fuertes como
H2B2, que, al igual que nosotros,
están especializados en la produc-
ción con energías renovables y
cuentan con muchos años de ex-
periencia en el mercado”.

H2B2 dará cinco electrolizadores a una
empresa alemana de recarga de hidrógeno
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TODO CABE EN
LA CARTUJA

A
la Cartuja le cabe todo. Con ra-

zón, se la califica como una isla
mágica. Desde que acabó la Expo
92, empezaron a decir que aquel

sería un terreno baldío, donde prolifera-
rían los jaramagos y se notaría el despilfa-
rro multimillonario de aquel evento. Des-

pués empezó otra polémica sobre el esta-
dio llamado Olímpico, cuando Alejandro
Rojas-Marcos defendía que Sevilla organi-
zara unos Juegos Olímpicos y Manuel Ruiz
de Lopera intentó que se lo regalaran al
Betis. Mientras se decía que allí no habría
nada, se instalaba todo lo nuevo. Y así se-
guimos, como si fuera un cajón de sastre,
que no de desastres. Es raro que la Agen-
cia Aeroespacial no se ubique en tan ma-
ravillosa isla. Pero habrá otras novedades.

Algunos sevillanos ni siquiera se han en-
terado de que allí han creado una zona res-
tringida al tráfico, o algo parecido. Pero lo
más admirable que se ha anunciado últi-
mamente, en la isla de la Cartuja, es un
proyecto de la Junta de Andalucía: el Are-
na Estadio. Será un pabellón deportivo en
el entorno del estadio, con un presupues-
to inicial de 92 millones de euros (el esta-
dio costó 120 millones y fue calificado de
despilfarro) y con una capacidad para

15.000 espectadores. El estadio y el pabe-
llón formarán un complejo deportivo de
alto nivel. Según anunció la consejera de
Economía, Carolina España, la Junta ha
pedido al Gobierno central que lo incluya
en los fondos Next Generation, que son los
nuevos cuentos de la lechera de Bruselas.

Además del estadio y el pabellón, en la
Cartuja se pretende potenciar “edificios
energéticamente eficientes y espacios pa-
ra una actividad en grados y universitaria
que se oriente al deporte”. Es decir, que
Sevilla, además de ser la capital española

del espacio, los caballos, el cine, la Sema-
na Santa y mucho más, sería la capital del
deporte. No ya por el Betis y el Sevilla, si-
no por las maravillas del Cartuja Arena Es-
tadio. Un envidiable espacio deportivo,
aunque Sevilla se bajase del tren olímpico,
por culpa de los empujones recibidos des-
de Madrid, entre otras cuestiones.

Una vez que se construya este gran pabe-
llón deportivo del Caruja Arena, con sus
15.000 plazas, ya sólo faltará que aparez-
ca algún iluminado para proponer que el
pregón de la Semana Santa se traslade allí,
como ya dijeron con el palacio de congre-
sos de Fibes. Posiblemente, no se llegue a
tanto, pues el pregonero debería acudir
con una nutrida hinchada. Pero seguro que
le encontrarán grandes utilidades a este
nuevo espacio. Como sucedió con el esta-
dio, con el Cartuja Center, con el Teatro
Central y con todo lo que se ha construido
en esa isla que no serviría para nada.

Las dos orillas

JOSÉ
JOAQUÍN
LEÓN

jjleon@grupojoly.com

5

Lomás admirable que se
ha anunciado últimamente
en la isla de la Cartuja es el
proyecto del Arena Estadio
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Los mayores ven
“insuficientes”
las medidas
contra el Covid
en residencias

R. A. SEVILLA

La Federación de Organiza-
ciones Andaluzas de Mayores
(FOAM) ha tildado de “insufi-
cientes y lamentables” las me-
didas recomendadas por el
Comité de Expertos de la Jun-
ta de Andalucía para frenar el
aumento de casos Covid en
las próximas fechas en las re-
sidencias de mayores y en la
población en general, advir-
tiendo que “no tendrán nin-
gún efecto”. La FOAM señala
que “simplemente se estable-
ce la obligatoriedad de reali-
zar registros de visitas y se
procurará que estas tengan
lugar en lugares ventilados y
si fuera posible al aire libre”.

“Además deberá informar-
se a las visitas de que no po-
drán acceder al centro en ca-
so de tener síntomas respira-
torios y se recomienda incre-
mentar la vacunación a resi-
dentes y trabajadores como
medida de prevención de
contagios y se va a reforzar la
figura de la enfermera gesto-
ra de casos”, añade, aposti-

llando que “desconocemos
qué expertos conforman este
comité, pero está claro que
no han entendido la situación
en la que estamos”.

Las organizaciones de ma-
yores de Andalucía apuntan
que el año pasado “se ha pro-
ducido un notable descenso
en el número de fallecimien-
tos –que solo puede ser expli-
cado por el éxito de las vacu-
nas– y un aumento considera-
ble de los contagios”. “Ello es
sin duda debido a que las va-
cunas no previenen del conta-
gio, solo minimizan sus ries-
gos y la aparición de nuevas
subvariantes de ómicron cada
vez más contagiosas explican
esta situación”, precisan.

“No compartimos la pre-
caución por las subvariantes
causantes de los últimos es-
tragos ocasionados por el Co-
vid en China”, ya que “todas
esas, incluida la predominan-
te BF7 llevan desde agosto
circulando por España alcan-
zando su máximo pico, según
el Centro de Coordinación de
Alertas y Emergencias Sanita-
rias, en octubre y desde en-
tonces está en descenso”, re-
calca la FOAM.

Consideran que
no tendrán ningún
efecto y subirán
los contagios
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Andalucía
lanzará
su primer
nanosatélite
en octubre

Redacción

La consejera de Agricultura,
Pesca, Agua y Desarrollo Rural
de la Junta de Andalucía, Car-
men Crespo, visitó ayer en Se-
villa la sede de LifeWatch
ERIC, el consorcio europeo de
infraestructuras de tecnología
e innovación digital para verte-
brar y potenciar la ciencia de
datos abiertos a fin de afrontar
mejor el cambio climático y la
preservación de la biodiversi-
dad y los ecosistemas.

Uno de los proyectos en mar-
cha fruto de la colaboración
entre LifeWatch ERIC y dicha
Consejería es Smart Food. Con
una inversión de 4,9 millones
de euros y cofinanciado por
Junta de Andalucía y Fondos
Europeos Feder destinados

desde el Ministerio de Ciencia
e Innovación a la comunidad
autónoma andaluza, busca po-
ner a disposición del sector in-
fraestructuras tecnológicas de
monitorización para hacer un
seguimiento innovador de los
efectos que tienen en el entor-
no las diferentes prácticas de
explotación de los recursos na-
turales, y la generación de nue-
vo conocimiento para la ges-
tión sostenible de los ecosiste-
mas implicados.

En ese contexto está encua-
drada la producción y utiliza-
ción del primer nanosatélite
andaluz de observación de la
Tierra, que será lanzado en oc-
tubre de 2023. La empresa en-
cargada de su puesta en órbita
es Space X y lo hará utilizando
un lanzador Falcon 9 desde una
de sus bases en Estados Unidos.

Es un aparato para
observación de la
Tierra con el objetivo
de interpretar datos
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VALME J. CABALLERO SEVILLA 

La estampa es diferente, original y úni-

ca. Por primera vez, la carreta que tras-

lada a la Virgen de Valme en Romería 

hasta Cuarto el Tercer Domingo de Oc-

tubre se puede contemplar en la sede 

de la Fundación Cajasol. Este elemen-

to es el primero en el cortejo romero 

y el que se encuentra en el apeadero 

del edificio, visible desde la plaza de 

San Francisco. Junto a esta los trajes 

de los boyeros, frontiles de bueyes y la 

envuelven ruedas de otras carretas.  

Esta es la carta de presentación de 

la exposición «Váleme Señora. 775 años 

de devoción entre Dos Hermanas y Se-

villa», que se inauguró ayer en la sede 

de la Fundación Cajasol.  

Al acto asistieron, entre otros, el sub-

delegado del Gobierno, Carlos Toscano; 

el delegado del Gobierno de la Junta de 

Andalucía, Ricardo Sánchez; el delega-

do de Fiestas Mayores, Juan Carlos Ca-

brera; el alcalde de Dos Hermanas, Fran-

cisco Rodríguez y parte de su equipo; el 

presidente de la Fundación Cajasol, An-

tonio Pulido; el arzobispo emérito, D. 

Juan José Asenjo; el comisario y el ins-

pector jefe de la Policía Nacional de Dos 

Hermanas, Francisco Vidal y Luis Villa-

verde, respectivamente; el comandan-

te Comandante Palomino del batallón 

3 del regimiento número 22 del arma 

de ingenieros del Copero; y el cantante 

Manuel Lombo, coordinador.  

Más de un centenar de piezas se pue-

den contemplar en este emblemático 

edificio sevillano y con las que el visi-

tante se puede hacer una idea de la im-

portancia de esta devoción mariana vin-

culadlo. Algunos de los elementos de la 

exposición salen al público por prime-

ra vez como es el caso del primer libro 

de hermanos, que data del siglo XVI o 

los restos del pendón de San Fernando, 

cuando conquistó Sevilla.  

Distribuidas en varias salas hay más 

de una veintena de mantos de la Virgen, 

las coronas de la Coronación realizadas 

por Marmolejo y con oro fundido dona-

do por el pueblo, una colección de exvo-

tos,… Las flores de papel rizado tan ca-

racterísticas de las carretas de Valme 

y declarados patrimonio inmaterial 

de pueden visualizar desde su origen 

hasta que son finalizadas. 

Una exposición muestra en la Fundación 
Cajasol los 775 años de devoción entre 
Dos Hermanas y Sevilla donde se 
resumen casi ocho siglos de vínculo 
entre la capital y la advocación mariana

En el corazón  
de Sevilla,  
Váleme Señora

Presentación de la muestra sobre devoción a la Virgen de Valme  // MAYA BALANYA

La muestra se podrá visitar 
hasta el próximo 1 de 
febrero de lunes a sábado, 
en horario de 11  a 14  horas, 
y de 18 a 21  horas
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 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 19/01/2023

 España

 4 782 EUR (5,191 USD)

 188,15 cm² (30,2%)

 1796 EUR (1950 USD) 

ACCIONA 190,200 -0,37 -0,70 10,65 191,100 188,300 81.178 10.434 17:38

ACCIONA ENER 38,680 -0,26 -0,10 7,03 38,980 38,480 243.864 12.735 17:38

ACERINOX 10,290 -0,48 -0,05 11,34 10,360 10,150 1.621.551 2.673 17:38

ACS 28,490 0,21 0,06 6,43 28,640 28,440 549.767 8.096 17:38

AENA 137,750 1,92 2,60 17,43 138,450 135,350 137.408 20.662 17:38

AMADEUS IT GROUP 57,240 1,17 0,66 17,90 57,880 56,860 938.944 25.787 17:38

ARCELORMITTAL 28,895 -0,24 -0,07 17,51 29,080 28,350 515.477 25.364 17:38

BANCO SABADELL 0,967 0,23 0,00 9,81 0,983 0,953 31.374.000 5.442 17:38

BANKINTER 6,480 0,00 0,00 3,38 6,612 6,384 4.613.265 5.825 17:38

BBVA 6,443 0,44 0,03 14,36 6,486 6,404 15.185.643 38.852 17:38

CAIXABANK 3,918 1,98 0,08 6,70 3,987 3,843 12.685.699 31.582 17:38

CELLNEX TELECOM 33,820 1,87 0,62 9,38 34,270 33,410 1.410.893 23.893 17:38

COLONIAL 6,655 -2,13 -0,14 10,73 6,830 6,655 1.243.803 3.591 17:38

ENAGAS 16,600 1,47 0,24 6,92 16,655 16,335 1.158.522 4.349 17:38

ENDESA 18,515 -1,33 -0,25 4,99 18,745 18,480 1.181.312 19.603 17:38

FERROVIAL 26,780 0,79 0,21 9,44 27,070 26,640 840.186 19.481 17:38

FLUIDRA 16,970 0,71 0,12 16,87 17,140 16,880 684.355 3.260 17:38

GRIFOLS 12,360 1,19 0,14 14,76 12,700 12,230 2.271.543 5.267 17:38

IAG 1,842 3,48 0,06 32,43 1,860 1,791 31.985.864 9.155 17:38

IBERDROLA 10,800 -0,92 -0,10 0,45 10,935 10,780 9.063.700 68.711 17:42

INDITEX 27,550 0,47 0,13 10,87 27,770 27,490 1.777.984 85.864 17:38

INDRA 11,020 0,09 0,01 3,47 11,170 11,010 331.333 1.947 17:38

LOGISTA 23,800 0,42 0,10 0,85 23,820 23,360 214.083 3.159 17:38

MAPFRE 1,872 -0,11 -0,00 3,43 1,885 1,866 3.169.234 5.765 17:38

MELIÁ HOTELS 5,930 4,59 0,26 29,53 5,990 5,635 2.781.826 1.307 17:38

MERLIN PROP. 8,945 -3,35 -0,31 1,94 9,240 8,940 1.033.308 4.202 17:38

NATURGY 26,000 0,27 0,07 6,95 26,000 25,680 526.285 25.210 17:38

REDEIA 16,565 0,39 0,07 3,51 16,650 16,415 1.146.902 8.963 17:38

REPSOL 15,210 1,88 0,28 4,84 15,275 14,995 4.881.213 20.950 17:38

ROVI 37,520 0,00 0,00 4,05 38,420 37,520 214.433 2.027 17:38

SACYR 2,686 0,52 0,01 5,57 2,702 2,662 2.445.482 1.755 17:38

SANTANDER 3,135 0,87 0,03 11,85 3,172 3,105 40.911.104 52.642 17:38

SOLARIA 19,770 -0,48 -0,09 15,48 20,350 19,535 588.529 2.470 17:38

TELEFÓNICA 3,568 -1,57 -0,06 5,41 3,641 3,560 14.637.763 20.123 17:38

UNICAJA BANCO 1,200 -0,83 -0,01 16,39 1,219 1,193 10.474.293 3.186 17:38

A
Madrid
Íbex 35
0,48%
8.933,3

G
Nueva York
Dow Jones 30
-1,81%
33.296,96

A
Tokio

Nikkei 225
2,50%
26.791,12

A
Euro Stoxx
50 PP valores
0,07%
3.915,11

J
ORNADA de ligeros
ascensos en los prin-
cipales índices asiáti-
cos y europeos, apo-

yados por los mensajes del
Banco de Japón, los datos de
menor inflación en la Eurozo-
na y Reino Unido, y la ralenti-
zación en EEUU de los precios
de producción y ventas mino-
ristas, que refuerzan los argu-
mentos a favor de que la Fed
pueda pausar su proceso de su-
bidas de tipos próximamente.

En Europa, tras los recien-
tes rumores de la posible sua-
vización en el proceso de subi-
da de tipos del BCE, el gober-
nador del Banco de Francia,
François Villeroy de Galhau,
comentó que la previsión del
organismo de subidas incre-

mentales de tipos de 50 puntos
básicos se mantiene.

En EEUU, el Índice de Precios
al Productor (IPP) de diciembre
disminuyó un 0,5% mensual,
frente al crecimiento del 0,2% el
mes anterior, y en interanual se
situó 6,2% por encima. A su vez,
las ventas minoristas disminuye-
ron un 1,1% mensual, todo ello
contribuyendo al freno en la su-
bida de tipos.

En Europa, el Eurostoxx 50
permaneció plano. El indicador
europeo Stoxx 600 avanzó im-
pulsado por los sectores de mate-
riales, tecnología y turismo, fren-
te al sector de alimentación, in-
mobiliario, y telecomunicacio-
nes que registraron pérdidas.

En España, el IBEX 35 cerró por
encima de 8.933 puntos tras subir
un 0,48%. Entre sus componen-
tes, las mayores revalorizaciones
se situaron en Meliá (4,59%), IAG
(3,48%) y Caixabank (1,98%). En
contraste, las mayores caídas se
registraron en Merlin Properties
(–3,35%), Colonial (–2,13%) y
Telefónica (–1,57%).

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

LIGEROS ASCENSOS

Nombre Último Var % Var € Ac.Año* Máximo Mínimo Volumen Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de inversiones
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